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ACTA NÚMERO 05 DE 2021

(Agosto 17)
Periodo Constitucional 2018-2022

Legislatura 2021-2022
Primer Periodo

Lugar: Semipresencial-virtual. Recinto “Los 
Comuneros”

Hora: 10:25 a. m.
Mesa Directiva

Presidente: honorable representante Alejandro 
Carlos Chacón Camargo

Vicepresidente: honorable representante Germán 
Alcides Blanco Álvarez

Secretaria de la Comisión: doctora Olga Lucía 
Grajales Grajales.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Buenos días colegas y presentes. Señora 
Secretaria, llamado a lista.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Buenos días. Llamado a lista del día martes 17 de 
agosto de 2021.

Honorables representantes Registro
Ardila Espinosa Carlos Adolfo Presente
Blanco Álvarez Germán Alcides Presente
Carreño Castro José Vicente Presente
Chacón Camargo Alejandro Carlos -----

Honorables representantes Registro
Ferro Lozano Ricardo Alfonso -----
Giraldo Arboleda Atilano Alonso Presente
Hernández Lozano Anatolio Presente
Jaramillo Largo Abel David -----
Londoño García Gustavo -----
Lozada Polanco Jaime Felipe Presente
Marchena José Joaquín -----
Parodi Díaz Mauricio -----
Ruiz Correa Neyla Presente
Sánchez Montes de Oca Astrid Presente
Vélez Trujillo Juan David -----
Vergara Sierra Héctor Javier -----
Yepes Martínez Jaime Armando -----

Señor Presidente, tenemos quórum deliberatorio 
en este momento.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Leamos el Orden del Día, señora Secretaria y lo 
sacamos a consideración cuando tengamos quórum 
decisorio.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Sí, señor Presidente.
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ORDEN DEL DÍA
Martes 17 de agosto de 2021

Hora: 10:00 a. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II.

Aprobación del Orden del Día
III.

Debate de control político
Proposición número 34

(16 de marzo de 2021) (honorables representantes: 
Carlos Ardila Espinosa y Astrid Sánchez Montes de 
Oca) con la venia de la honorable Mesa Directiva 
y con base en el artículo 6°, Numeral 3, y 233 de 
la Ley 5ª de 1992 pongo a consideración de la 
Comisión Segunda de la honorable Cámara de 
Representantes la siguiente proposición de debate 
de control político:

Proposición:
Cítese al Consejero Presidencial para la 

Estabilización y la Consolidación, doctor Emilio José 
Archila Peñalosa y al Ministro de Defensa, doctor 
Diego Molano, para que en sesión formal de debate de 
control político, realizada virtualmente en fecha y hora 
que apruebe la Mesa Directiva, resuelva el cuestionario 
que se adjunta, sobre la lucha contra las drogas en el 
departamento de Putumayo. Invítese igualmente al 
Gobernador del departamento de Putumayo.

Cuestionario:
En atención a la proposición con radicado 034 

aprobada el día 16 de marzo de 2021, sobre la lucha 
contra las drogas en el departamento de Putumayo, 
adjunto el respectivo cuestionario.

1. ¿Cuántas son las víctimas de desplazamiento 
desde el año 2018 a la fecha en el 
departamento?

2. ¿Cuántos han sido los lideres asesinados en 
el departamento durante la misma vigencia? 

3. ¿Cuántas hectáreas de cultivos de coca 
han sido erradicadas forzosamente en el 
departamento?

4. ¿Cuántas solicitudes de restitución de tierras 
han sido radicadas en el departamento y 
cuántas han sido resueltas por un juez?

5. ¿Cuántos excombatientes en el departamento 
se encuentran vinculados a un proyecto 
productivo?

6. ¿Cuál es el estado de la formulación de 
los Planes Nacionales Sectoriales en el 
departamento? 

7. ¿Cuántos predios se han formalizado? 
Indicar a cuántas mujeres y cuántos hombres 
por anualidad.

8. ¿Se ha levantado una caracterización de las 
familias cocaleras de Putumayo? En caso 
afirmativo, por favor, señalar los hallazgos 
relevantes.

9. Por favor, señalar cómo fue el proceso de 
construcción de los PDET del departamento 
de Putumayo. Características de los planes 
y proyectos aprobados, logros y dificultades 
en la construcción y retos de las autoridades 
nacionales y locales para ejecutar los planes.

10. ¿Cuántos proyectos PDET han sido 
aprobados por Planeación Nacional para 
Putumayo? ¿Cuántos provienen de las 
comunidades y cuántos de otros actores?

11. ¿Cuáles son los proyectos PDET aprobados 
para Putumayo y cuáles sus características? 
Favor indicar los municipios o veredas en 
donde se ejecutarán

12. ¿Cuál es el impacto esperado de los proyectos 
PDET aprobados, una vez sean ejecutados?

13. ¿Cuál es el estado de la implementación del 
PNIS en el departamento?  

14. ¿Cuántas familias se encuentran vinculadas 
al PNIS?

15. ¿Cuántas familias ganan su sustento con 
el cultivo de hoja de coca en el Putumayo? 
¿Están todas inscritas a algún programa de 
sustitución?

16. ¿Cuál es la diferencia entre el total de familias 
cocaleras de Putumayo y las inscritas en 
programas de sustitución?

17. ¿Qué medidas o estrategias implementará el 
Gobierno, frente a las familias que no están 
inscritas en el PNIS?

18. ¿Cuál es el costo del PNIS? 
19. ¿Cuál sería el costo de implementar un 

programa de sustitución voluntaria de 
cultivos incluyendo las familias no inscritas 
en PNIS?

20. ¿Cuántas familias en el departamento 
han firmado acuerdos colectivos para la 
sustitución voluntaria? 

21. ¿Cuántas han recibido asistencia técnica?
22. ¿Cuántas han recibido el primer pago?
23. ¿Cuántas familias se encuentran suspendidas 

del PNIS?
24. ¿Cuántas hectáreas se han erradicado 

voluntariamente? 
25. ¿Cuál es el porcentaje de resiembra? 
26. ¿Cuál es la producción de cultivos ilícitos en 

el departamento?
27. Luego de la experiencia adquirida, ¿Tiene 

la Consejería o el Gobierno nacional alguna 
prospectiva para consolidar el Estado Social 
de Derecho y disminuir la criminalidad?

28. ¿Cuál es el apoyo que brinda la Cartera 
de Defensa al programa de sustitución 
voluntaria?

29. ¿Cuáles han sido las acciones tomadas por el 
Ministerio de Defensa en el departamento de 
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Putumayo para evitar homicidios y combatir 
al narcotráfico desde el año 2018?

30. ¿Cuáles han sido las medidas implementadas 
por el Ministerio, desde el año 2018, 
para reducir los cultivos ilícitos en el 
departamento?

31. ¿Sírvase informar cómo se viene realizando 
la destrucción de cultivos ilícitos, e indique 
cómo va el proceso anunciado para la 
utilización del glifosato como método de 
aspersión aérea?

32. ¿Cómo el Ministerio enfrenta el tráfico de 
migrantes y la trata de personas en la región? 
¿Indique qué tipo de mecanismos utiliza, y 
la atención y asistencia a las víctimas en el 
departamento?

33. ¿Qué alternativas se les brindarán a las 
personas que derivan su sustento de los 
cultivos ilícitos que serán objeto del 
Programa de erradicación de cultivos ilícitos 
mediante aspersión aérea con glifosato? 
¿Estas alternativas serán ofrecidas antes o 
después de la aspersión?

34. ¿Cuántos miembros de la Fuerza Pública, 
tanto policías como militares, han resultado 
heridos y/o perdido la vida en tareas de 
erradicación durante los últimos cinco años 
en el departamento? ¿Cuántos civiles? Favor 
discriminar entre heridos y fallecidos, por 
municipios en el departamento.

35. ¿Cuál será el protocolo a seguir para realizar 
tareas de erradicación de cultivos ilícitos al 
interior del departamento en los territorios de 
comunidades indígenas, afro y campesinas? 
Favor discriminar por comunidad.

36. ¿Cuál es el porcentaje de resiembra donde 
ha habido erradicación manual? ¿Cuál es la 
resiembra que se proyecta para después de 
la aspersión? ¿Cuál es la cifra de resiembra 
después de la sustitución voluntaria? ¿Cuál 
es la estrategia para que una vez haya sido 
erradicada, no se resiembre en el futuro?

37. ¿Cuáles han sido los efectos sociales de la 
intensificación de la erradicación forzada 
en el departamento? ¿Cuáles podrían ser los 
efectos sociales de la implementación del 
Programa de erradicación de cultivos ilícitos 
mediante aspersión aérea con glifosato en 
Putumayo?

38. ¿Cuáles serían los efectos en términos de 
legitimidad y confianza en el Estado al nivel 
local, con la implementación del Programa 
de erradicación de cultivos ilícitos mediante 
aspersión aérea con glifosato?

39. ¿Qué estrategias planea implementar la 
cartera de Defensa para mitigar choques 
con las comunidades durante las tareas de 
erradicación y para mitigar los discursos 
que buscan deslegitimar a la institución por 
causa de la erradicación forzada?

Cuestionario para el doctor Emilio Archila 
Consejero Presidencial para la Estabilización y 
la Consolidación.

En atención a la proposición con radicado 034 
aprobada el día 16 de marzo de 2021, sobre la lucha 
contra las drogas en el departamento de Putumayo, 
adjunto el respectivo cuestionario. 

1. ¿Cuál es el presupuesto asignado a su entidad 
desde la fecha de creación? Discriminar por 
año, funcionamiento e inversión.

2. ¿Cuántos proyectos ha ejecutado a la fecha 
la Agencia de Renovación del Territorio? 
Desde su creación, ¿Cuál es el monto 
invertido en esto?, por favor, desagregar por 
ciudad, departamento, entidad ejecutora, 
objeto del proyecto, porcentaje de ejecución 
y monto de cada uno de los proyectos. 

3. ¿Cuántos proyectos ha ejecutado a la fecha 
la Agencia de Renovación del Territorio en 
Chocó, desde su creación y cuál es el monto 
invertido en estos?, por favor, desagregar 
por ciudad, entidad ejecutora, objeto del 
proyecto, porcentaje de ejecución y monto 
de cada uno de los proyectos.

4. ¿Cuál es el origen de los recursos que han 
financiado los proyectos del punto anterior? 
Desagregar por recursos públicos de los 
municipios, recursos del Gobierno nacional, 
de cooperación internacional y de las 
empresas privadas.

5. ¿Cuáles son los proyectos e iniciativas 
priorizados en el plan de acción para 
la transformación regional de la región 
Pacífico, incluyendo aquellas priorizadas 
para el departamento de Chocó?, desagregar 
por municipio, número de proyectos por 
municipio, estado de estas iniciativas o 
proyectos.

6. ¿Cuál es el proceso para llevar a ejecución 
los proyectos e iniciativas priorizados en 
el plan de acción para la transformación 
regional de la región Pacífico, incluyendo 
aquellas priorizadas para el departamento de 
Chocó? Describa las etapas y los criterios de 
evaluación.

7. ¿Cómo se está vinculando a la comunidad en 
la selección y ejecución de los proyectos e 
iniciativas priorizados en el plan de acción 
para la transformación regional de la región 
Pacífico, incluyendo aquellas priorizadas 
para el departamento de Chocó?

8. ¿Cómo se está implementando el punto 
1, 2 y 6 del Acuerdo de Paz? ¿Sobre 
los PDET qué plantea? “Seguimiento y 
evaluación: los programas y planes de 
acción para la transformación regional de 
cada zona priorizada tendrán mecanismos 
de seguimiento y evaluación local, regional 
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y nacional, como parte de los mecanismos 
acción y seguimiento de los que trata el punto 
6 para garantizar que lo que se acuerde, se 
implemente y se cumpla”

9. ¿Cuántas obras pequeñas se han contratado a 
la fecha, directamente con las comunidades 
de los PDET en el departamento de Chocó? 
Desagregar por obra, contratista, estado de la 
obra, municipio.

10. ¿Cuál ha sido el apoyo de la ART en 
la formulación y estructuración de los 
proyectos priorizados en el plan de acción 
para la transformación regional de la región 
Pacífico, incluyendo aquellas priorizadas 
para el departamento de Chocó?, por favor, 
ser lo más específico posible.

11. ¿Qué proyectos financiados por el Programa 
Obras por Impuestos se tienen en el Choco?, 
desagregar por municipio, estado de la obra, 
objeto. 

12. ¿Cómo se está dando cumplimiento el 
artículo 8° del Decreto 893 de 2017 
que reglamenta los PDET? expresa: 
“Seguimiento y evaluación. El Gobierno 
nacional definirá el esquema general de 
seguimiento y evaluación a la ejecución de 
los PDET, de acuerdo con las disposiciones 
vigentes en la materia y lo establecido en el 
Acuerdo Final. ¿Dicho esquema tendrá en 
cuenta las particularidades de los territorios?

13.1. ¿Cuál es la gestión que realiza la ART en 
aplicación del denominado PNIS y cómo 
obedece este programa a su estructura 
organizacional?

IV.
Lo que propongan los honorables 

Representantes
Señor Vicepresidente, ha sido leído el Orden del 

Día.
Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 

la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Señora Secretaria, no tenemos el quórum 
decisorio para aprobar el Orden del Día, hacemos 
receso de diez minutos, por favor, sírvase decretarlo.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Decretado el espacio. 
El Presidente autorizó también el link para la 

conexión de los representantes que no han podido 
llegar por temas de invierno.

Receso diez minutos
Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 

la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Buenos días nuevamente, señora Secretaria, 
sírvase llamar otra vez a lista, por favor.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Muy buenos días nuevamente. Como hubo 
autorización para el link de conexión, voy a hacer 
el llamado a lista para ver qué representantes se 
encuentran en plataforma.

Honorables representantes Registro
Ardila Espinosa Carlos Adolfo Presente
Blanco Álvarez Germán Alcides Presente
Carreño Castro José Vicente Presente
Chacón Camargo Alejandro Carlos -----
Ferro Lozano Ricardo Alfonso -----
Giraldo Arboleda Atilano Alonso Presente
Hernández Lozano Anatolio Presente
Jaramillo Largo Abel David -----
Londoño García Gustavo -----
Lozada Polanco Jaime Felipe Presente
Marchena José Joaquín -----
Parodi Díaz Mauricio -----
Ruiz Correa Neyla Presente
Sánchez Montes de Oca Astrid Presente
Vélez Trujillo Juan David -----
Vergara Sierra Héctor Javier -----
Yepes Martínez Jaime Armando -----

Señor Presidente, contamos con quórum 
decisorio.

Se hicieron presentes durante la sesión los 
honorables representantes:

Chacón Camargo Alejandro Carlos
Ferro Lozano Ricardo Alfonso
Jaramillo Largo Abel David
Londoño García Gustavo
Marchena José Joaquín
Parodi Díaz Mauricio
Vélez Trujillo Juan David
Vergara Sierra Héctor Javier
Yepes Martínez Jaime Armando.
Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 

la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Había sido ya leído el Orden Del Día, 
señora Secretaria, vamos entonces a ponerlo en 
consideración. En consideración el Orden del 
Día que ya había leído la señora Secretaria antes 
del receso, se abre la discusión, anuncio que va a 
cerrarse, se cierra; doctora Neyla, bien pueda.

Hace uso de la palabra la honorable 
representante Neyla Ruiz Correa: 

Presidente, yo presenté una proposición en el 
Orden del Día, para modificarlo, pero está de último 
punto, considerando que tengo que retirarme en 
algún momento para temas de lactancia, quisiera 
pedir el favor, si se pudiese, votar antes del debate. 
Muchas gracias.



Gaceta del Congreso  820 Jueves, 7 de julio de 2022 Página 5

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Lo primero, doctora Neyla, nos disculpa, es darle 
la bienvenida nuevamente a la Comisión, sabemos 
que usted se ausentó por una licencia de maternidad 
y le deseamos lo mejor de este mundo a usted y a la 
nueva vida, la extrañábamos en la Comisión. Usted 
dejo un joven que la reemplazó, que lo hizo también 
con sobrados méritos, pero usted ha sido la titular 
de esa curul y aporta mucho a la Comisión en la 
discusión y en el dinamismo. 

Entonces, señora Secretaría, hay una proposición 
para hacer una modificación del Orden del Día. 
Vamos a hacer la aprobación del Orden del Día y 
aprobamos la proposición respectiva, creo que el 
orden de los sumandos no altera el producto y no nos 
hace cometer ninguna irregularidad, en consideración 
el Orden del Día leído por la señora Secretaria, se 
abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra 
¿Aprueba la Comisión, señora Secretaria?

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Señor Presidente, ha sido aprobado el Orden del 
Día.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Léase la proposición, por favor, de la doctora 
Neyla.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Proposición:
En aras de lo previsto por el numeral 3º del 

artículo 135 de la Ley 5ª de 1992 respecto a la 
gestión congresional, me permito solicitar a la Mesa 
Directiva y a los honorables representantes de la 
Comisión Segunda Constitucional Permanente, se 
cite de manera puntual a los siguientes funcionarios: 
Vicepresidente de la República y Canciller, doctora 
Martha Lucía Ramírez; Directora del Departamento 
Nacional de Planeación, doctora Alejandra Botero; 
Ministra de Transporte, doctora Ángela María Orozco; 
Ministra de Comercio Industria y Turismo, doctora 
María Ximena Lombana; al Director del Instituto 
Nacional de Vías (Invías), doctor Juan Esteban 
Gil Echevarría para que con base en el documento 
denominado Pacto Territorial Bicentenario suscrito 
el 26 de julio de 2019, se sirvan explicarle a esta 
Célula Legislativa los departamentos inmersos en la 
Ley 1916 de 2018 y a los colombianos en general las 
políticas, programas, avances, proyectos y ejecución 
de lo acordado entre la Nación y los departamentos 
afines a la Comunicación del Bicentenario. 

De los honorables representantes: 
Neyla Ruiz Correa y José Vicente Carreño 

Castro.
Ha sido leída la proposición.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

¿Quiere la doctora Neyla hacer alguna 
intervención previa a la aprobación? 

En consideración la proposición leída por la 
Secretaría y suscrita por la doctora Neyla Ruiz, 
se abre la discusión, anuncio va a cerrarse, señora 
Secretaria, ¿Aprueba esta Comisión la proposición 
leída?

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Señor Presidente, ha sido aprobada la proposición 
de la representante Neyla Ruiz.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Doctor Juan David Vélez, bien pueda.
Hace uso de la palabra el honorable 

representante Juan David Vélez Trujillo: 
Gracias, Presidente. Mil disculpas. 
Dos cosas, una para dar claridad sobre la 

proposición que acaba de ser aprobada, la señora 
Canciller Martha Lucía no es encargada, es 
Canciller, entonces para que, de pronto, la corrijan, 
simplemente eso.

Lo segundo, apreciado Presidente, quiero 
manifestar y dejar en constancia en esta sesión del 
día de hoy que mi ausencia del recinto está excusada 
y reposa en la Secretaría una excusa debido a que 
me encuentro con problemas de salud registrados 
ya ante la Secretaría, repito y esa es la razón de mí 
ausencia, pero agradezco que la Mesa Directiva 
haya permitido la conexión a esta sesión, pero esa 
es la razón por la que no me encuentro en el recinto. 
Espero que mi incapacidad ya sea levantada de aquí 
al jueves.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Perfecto. 
Entonces se hace la modificación de la 

proposición de la doctora Neyla, la doctora Martha 
Lucía no está encargada, es Canciller en propiedad 
y debe quedar como tal en la proposición que ya 
fue aprobada.

Señora Secretaria, siguiente punto del Orden del 
Día.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Tercer punto, debate de control político de la 
Proposición No. 34 del 16 marzo de 2021. 

Con la venia honorable Mesa Directiva y con 
base en el artículo 6° numeral 3 Ley 233 de la Ley 
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5ª de 1992 pongo a consideración de la Comisión 
Segunda de la honorable Cámara de Representantes 
la siguiente proposición para debate de control 
político: 

Proposición:
Cítese al Consejero Presidencial para la 

Estabilización y Consolidación, doctor Emilio José 
Archila Peñaloza y al Ministro de Defensa, doctor 
Diego Molano, para que en sesión formal debate 
con el político en fecha y hora que apruebe la mesa 
directiva resuelva cuestionarios que se adjuntan 
sobre la lucha contra las drogas, departamento de 
Putumayo, invítese igualmente al señor Gobernador 
de Putumayo. 

Se anexó el cuestionario, señor Presidente.
Se le ha dado lectura a la proposición.
Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 

la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Sírvase, señora Secretaria, relacionar quiénes 
están presentes en el recinto, adicionales a los 
congresistas en su calidad de citados o de invitados 
para que quede en el acta.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Señor Presidente, se encuentran con nosotros el 
doctor Diego Molano Aponte, Ministro de Defensa 
y el doctor Lucas Peña Lopera, Director del Plan 
Marco de Implementación, quién tuvo la delegación 
del Alto Consejero Emilio José Archila. 

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

También están unos oficiales de alto mando, 
señora Secretaria.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Sí, señor Presidente, así es. También está el señor 
Brigadier General Oscar Alexánder Tovar Soler que 
es el Jefe del Departamento Jurídico Integral del 
Ejército, bienvenido.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Señora Secretaría, ¿Estaban citados otros 
funcionarios en la proposición respectiva?

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

No, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 

la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Perfecto.

¿Existe alguna excusa sobre su escritorio de 
alguien que habiendo sido citado no esté presente y 
haya enviado un delegado?

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Sí, señor Presidente, la del doctor Emilio José 
Archila.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Dele lectura para que quede en el acta, por favor.
Hace uso de la palabra la Secretaria de la 

Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Doctora Olga Grajales, 
Secretaria de la Comisión de Relaciones 

Exteriores. 
Asunto: Delegación debate de control político en 

virtud de la proposición 034 del 16 de marzo, lucha 
contra la droga en el departamento de Putumayo. 

Respetada Secretaria: 
En atención a la citación del asunto recibida 

a la Consejería para la Estabilización y la 
Consolidación, me permito informar que para la 
fecha citada me encontró cumpliendo con agenda 
regional previamente adquirida, sin embargo, 
agradezco se puede analizar desde la Mesa 
Directiva de la honorable Comisión la posibilidad 
de que mi intervención sea de manera virtual, de 
no ser aceptada mi respetuosa solicitud me permito 
informar el delegado para intervenir y sustenta las 
respuestas de resorte de esa Consejería es el Director 
del Marco del Plan Macro de Implementación, 
Lucas peña Lopera. 

Cordialmente, 
Emilio José Archila Peñalosa, 
Consejero Presidencial para la Estabilización y 

la Consolidación.
Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 

la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Perfecto, es para que simplemente quede en el 
acta.

Le damos entonces una cordial bienvenida a 
usted, señor Ministro de la Defensa Nacional, doctor 
Diego Molano que, además, es habitual visitante de 
nuestra Comisión y lo hace con todo el cariño, le 
damos también la cordial bienvenida a quién ha sido 
delegado por el doctor Archila y al señor General 
Director Jurídico del Ejército Nacional.

Vamos a dar entonces inicio al debate de 
control político propuesto por el doctor Carlos 
Ardila y la doctora Astrid Sánchez Montes de Oca 
que aparece como firmante también del mismo, 
quiero, doctor Ardila, que usted nos plantee cuál 
es la dinámica que desea hagamos en el respectivo 
debate, ¿Quiere hacer usted una intervención 
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introductoria inicial o en qué forma quiere que 
desarrollemos el debate?

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa: 
Presidente, muchas gracias y con su licencia me 
retiro este tapabocas para mayor claridad en el audio.

La dinámica que proponemos, señor Presidente, 
es poder nosotros como citantes realizar una 
intervención, luego tengan oportunidad los 
representantes a la Cámara que a bien tengan 
intervenir y finalmente el Gobierno podrá realizar 
una intervención para poder dar respuesta al 
cuestionario que hemos enviado con anterioridad.

Cuando usted disponga, señor Presidente, 
iniciaremos.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Bien, vamos entonces a dar inicio al debate de 
control político, doctor Ardila ¿Quiere iniciar o la 
doctora Astrid Sánchez? ¿Cómo lo consideran?, 
doctor Ardila, bien pueda.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa: 

Ella goza de prioridad, hacemos lo que ella diga.
Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 

la Comisión Segunda, honorable representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Tiene usted el uso de la palabra, doctor Carlos 
Ardila, por el tiempo que determine, una vez usted 
termine, la doctora Astrid hará su intervención y 
acto seguido le daremos el uso de la palabra al señor 
Ministro de la Defensa Nacional. Bien pueda.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa: 
Gracias, Presidente.

Señor Ministro, bienvenido a esta Comisión, 
doctor Lucas, delegado del Consejero Presidencial 
Emilio Archila, bienvenido a esta Comisión, señores 
generales, reciban un especial saludo y bienvenidos 
a la Comisión Segunda, Comisión que, entre otros 
temas, tiene temas de seguridad.

Inicio esta intervención lamentando la ausencia 
del Consejero Presidencial, este es un debate de 
gran trascendencia para los territorios, es un debate 
que tiene gran importancia en la construcción de la 
paz en territorio, somos unos convencidos de que la 
paz se construye en territorio y que la paz va más 
allá de un Acuerdo, va más allá de una paloma, 
celebro la presencia de quienes hoy han acatado 
la citación de esta Comisión y lamento la ausencia 
del Consejero Presidencial, es un pésimo mensaje 
que está enviando la Consejería Presidencial para 
la Estabilización a las Regiones, este debate estaba 
agendado con suficiente anterioridad, un debate 
que habíamos postergado una, dos y tres veces, 
un cuestionario que se envió con la suficiente 
anterioridad y, doctor Lucas, excúsame que le toque 
a usted esta bienvenida, pero no puedo dejar pasar 

por alto, celebro su presencia y sea usted bienvenido 
y, por supuesto, tendrá oportunidad de intervenir.

A este debate le hemos titulado “Consolidación 
del Estado de Derecho en las regiones” y les paso 
a contar el por qué hemos titulado de esa manera 
este debate, lo decíamos, el Estado se construye, hay 
que llegar a el poco a poco, hay que llevarlo, hay 
que construirlo y ese será el enfoque que le daremos 
a este debate, existe un proceso reciente, esto a 
manera de introducción, un proceso reciente en la 
construcción y ajuste del diagnóstico de las tareas 
que tienen las entidades a las que hemos citado en 
la implementación de planes, soluciones en gran 
medida la implementación del Acuerdo de Paz que 
tiene grandes tareas, vamos también a abordar temas 
relacionados con cultivos de uso ilícito y también 
como proyectamos el Estado, seguridad y defensa, 
a eso le hemos denominado una consolidación del 
Estado Social de Derecho.

Presidente Chacón, sea usted bienvenido, muchas 
gracias por su Presidencia.

La primera pregunta, ¿Por qué? y ¿Para qué 
consolidar? Colombia es un país que, a pesar 
de que se considera un país de renta media y de 
presentar unos avances significativos en materia de 
institucionalidad, aún no logra consolidar su Estado 
Social de Derecho y el imperio de la Ley en todo 
su territorio, aquí podríamos, ministro, empezar 
a abordar esa gran diferencia o ese abismo que 
existe entre las grandes ciudades y la zona rural de 
nuestro país, qué hemos hecho en una ciudad y que 
falta por hacer en las zonas rurales y vamos a ver 
esos municipios que se han priorizado y que hoy 
se denominan como municipios PDET, todo lo que 
tienen pendiente por hacer y, por supuesto, las tareas 
que hemos venido aplazando por estar ocupados 
en medio de un conflicto armado durante décadas, 
podríamos decir que, al menos durante medio 
siglo ocupamos tiempo y recursos en esa tarea y 
eso nos ha jugado una muy mala experiencia, una 
costosísima factura que aún estamos pagando, esto 
se ha entendido incluso como la causa y el efecto 
del conflicto y las amenazas criminales y por eso 
se decidió atender este aspecto de manera integral, 
óigase bien, de manera integral después de la 
desmovilización de las extintas FARC y por eso el 
Acuerdo de Paz contiene tareas en el punto uno, en 
el punto cuatro y en diferentes puntos del Acuerdo 
para de manera integral, resalto ese tema, poder 
llevar Estado a esos territorios. 

Y ¿Por qué abordamos de manera integral la 
seguridad y la transformación de los territorios? 
la premisa es la siguiente, General, difícilmente 
logramos consolidar un Estado si solo llevamos 
fuerza, si solo llevamos un poder coercitivo, ese 
poder coercitivo que resulta tan necesario, ¿Por qué 
no indispensable? requiere acompañarse de otras 
tareas y requiere acompañarse de bienes públicos 
en territorio, doctor Carreño, usted que tiene una 
experiencia en el sector seguridad, por eso indagamos 
lo siguiente: ¿Cómo va el proceso de consolidación 
del Estado Social de Derecho y el imperio de la 
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ley? esa es una de las preguntas orientadoras de este 
debate de control político, ¿Cómo va esa tarea? y 
aquí empezamos ya a abordar el tema después de 
esta breve introducción y cierro la introducción con 
lo siguiente, algunos autores dicen, Ministro, que 
Colombia tiene más territorio que Estado y después 
de uno estudiar para este debate, termina uno casi 
que afiliándose a esa teoría, este es un Estado al que 
le restan muchas tareas y seguramente si aunamos 
esfuerzos entre todos, será una misión muchísimo 
más fácil de llevar y más fácil de consolidar.

¿Cómo empezamos en este proceso?, 
regresémonos al año 2018 y esta Comisión, la 
Comisión Segunda fue testigo de un debate de 
control político a quien en ese entonces era el rector 
del Ministerio de Defensa, al Ministro Botero y aquí 
dijo en diferentes oportunidades que Colombia, 
que el Estado no tenía recursos para continuar con 
planes de sustitución voluntaria, en esta Comisión, 
Colombia no tenía esos recursos para seguir 
avanzando con una política de sustitución de cultivos 
de uso ilícito, pero en esta misma Comisión y en ese 
mismo debate anunció que Colombia reanudaría las 
aspersiones con Glifosato, lo uno más económico 
que lo otro. 

Presidente Chacón, no había recursos para 
continuar con lo avanzado, con lo firmado, con lo 
que se había suscrito entre las comunidades y el 
Estado, aspersiones con Glifosato con unos costos 
cercanos a los cuarenta y tres mil dólares hectárea 
y con unas cifras que son de la Policía Nacional, 
Ministro, tasas de actividad fumigue 33, termina 
impactando una hectárea y tasa de resiembra del 
47 al 62% y eso llama profundamente la atención, 
así que, digamos que esa retórica, la del año 2018 
poco o nada ayudó la implementación de las tareas 
que teníamos pendientes en estos cuatro años, tareas 
que había asumido el Estado, su compromiso frente 
a las comunidades, reitero, insistían en la falta de 
recursos para poder implementar. 

Después en un segundo debate de control 
político se dijo aquí, en esta misma Comisión, que 
se iba a honrar lo suscrito, entiéndase a fase 1 del 
Plan de Sustitución, pero que no avanzaríamos 
con la fase 2 de ese Plan de Sustitución y veíamos 
en ese segundo debate, Ministro, que las cifras 
resultaban alentadoras, Putumayo, la fase 1 logró 
erradicar de manera voluntaria, lograron sustituir 
de manera voluntaria cerca de diez mil hectáreas, 
nueve mil novecientas ochenta y seis hectáreas, 
la Fuerza Pública de la mano de los campesinos 
lograron de manera voluntaria erradicar cerca de 
diez mil hectáreas en poco más de tres meses y 
¿Qué pasó con esos campesinos? ¿Qué pasó con 
los que honraron ese compromiso?, con quienes 
según la ONU el 98,7% de quienes suscribieron el 
Acuerdo cumplieron y con unas tasas de resiembra, 
mi General, de menos del 1%, de menos del 1% 
para esa época del año 2018, así que, la retórica 
que venía de su Cartera, Ministro, obstaculizó y 
terminó convirtiéndose en un verdadero problema, 
en un tema que costó años construir la confianza 

entre los campesinos y la Fuerza Pública, doctor 
Lozada, que los campesinos volvieran a creer en el 
Estado, eso costó al menos tres años de diálogos, de 
construcción y desafortunadamente la retórica del 
año 2018 terminó jugándonos una mala pasada.

Existe un progreso de estabilización en las zonas 
golpeadas por el conflicto y aquí hay unos ejes de 
la política de estabilización que vamos a enunciar, 
yo voy a profundizar más en unos que en otros, voy 
a pasar, de manera rápida, de manera somera, por 
el capítulo de víctimas dado que el señor Director 
Ramón no fue citado a este debate y no estaría 
bien dar un debate de víctimas sin la presencia de 
quien hoy rige esa entidad, los ejes de la política de 
estabilización, está la política de paz con legalidad, 
la política pública de víctimas, restitución de 
tierras, reincorporación, protección de personas en 
proceso de reincorporación y PNIS, todo lo que 
es la planeación de los planes de desarrollo con 
enfoque territorial desde su estructuración hasta 
su implementación, la política de desarrollo rural 
integral y un capítulo en el que vamos a invertir 
mayor tiempo que es ese relacionado con sustitución 
voluntaria de cultivos de uso ilícito. 

Y aquí llama profundamente la atención lo 
siguiente, la Comisión de Paz visitó el departamento 
de Putumayo en el año 2019 y en el año 2020 
estuvimos en Puerto Asís, estuvimos visitando 
en ese momento un espacio territorial en el que 
desmovilizados de las FARC adelantaban proyectos 
y también avanzamos en varias reuniones con líderes 
de los planes de sustitución voluntaria y en esos años, 
2019 – 2020, ya evidenciábamos el fracaso en el que 
se había convertido la política de sustitución, en gran 
medida, gracias a la retórica que desde la Cartera de 
Defensa se anunciaba mañana, tarde y noche, aquí se 
anunciaron aviones, drones y demás y de eso poco 
o nada, mucha retórica y poca evidencia, colegas y 
eso volvió la confianza de las comunidades con el 
Estado y que desafortunadamente ¿La paga quién? 
la Fuerza, esa ausencia de confianza termina siendo 
un costoso factor para la Fuerza Pública que es la 
que termina en territorio abordando a mañana, tarde 
y noche la conflictividad social.

Veamos lo siguiente, doctor Lucas, empezamos a 
implementar PNIS y empezamos a implementar PNIS 
sin PISDA, arrancamos sin diagnóstico, empezaron 
con la implementación y empezamos a construir el 
plan PISDA. Ahora, otro tema que quedó aquí en 
evidencia, empezamos con proyectos productivos 
sin lograr la contratación de la asistencia técnica 
agropecuaria y eso nos lo contaban en territorio, en 
Puerto Asís, arrancamos sustitución, arrancamos el 
proyecto productivo, doctor Chacón, y la asistencia 
técnica llegó meses después, porque estábamos 
aquí en tremendo tejemaneje de orden institucional, 
que si era la ONU, que si no era la ONU, que si 
la ONU seguía, que si no seguía y demás, ¿Cómo 
implementamos entonces un proyecto productivo 
con una asistencia técnica a posteriori, después de?, 
las cosas al revés, eso tampoco salió bien, así que, 
empezamos a avanzar sin la caracterización, sin 
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esa caracterización empezamos a ejecutar la fase 
1 del Plan Nacional de Sustitución y eso dificulta 
la atención, eso dificulta que de manera correcta 
estemos avanzando, no es posible focalizar ni 
diseñar bien las intervenciones, ni implementar los 
programas, reitero, sin diagnóstico empezamos a 
implementar, casi que a tientas empezamos con un 
proceso de implementación que desafortunadamente 
hoy no resulta siendo el más exitoso dados los 
reiterados incumplimientos en los que voy a seguir 
haciendo hincapié. 

Existe un documento que terminó convirtiéndose 
en la ruta, en la carga de navegación, que es el 
documento de paz con legalidad, que es todo esa 
política pública de la que debemos decir, frente a 
este documento existe un primer esfuerzo importante 
en el propósito de dar coherencia y articulación con 
toda la oferta institucional, ojo, en el documento, 
vamos a ver en la realidad qué está ocurriendo, se 
planteó una hoja de ruta para ejecutar lo que hoy va 
dando algunos resultados que desafortunadamente 
resulta insuficiente frente al gran reto que tenemos 
en la región, en política de víctimas estoy aquí ya 
desarrollando los puntos que enuncié, reitero, la 
unidad no fue citada al debate, por eso yo no voy a 
proceder con mayores interrogantes, voy a enunciar, 
podríamos titular que son muchas las víctimas, pocos 
los recursos, cerca de nueve millones de personas 
se han reconocido como víctimas, dos millones 
cuatrocientos mil se ubican en municipios PDET, en 
esos municipios PDET que son municipios pequeños 
en población y podríamos ahí poner ejemplos. 

El departamento de Putumayo que tiene mal 
contados trescientos sesenta y siete mil habitantes, 
tiene cerca de ciento sesenta mil víctimas; el 
municipio de Orito con mal contados cuarenta y 
cinco mil habitantes, registra cerca de veintisiete 
mil víctimas, de hecho, lo estamos viendo en estos 
municipios que se encuentran fuertemente afectados 
o que fueron afectados sin clemencia alguna por el 
conflicto armado y que, desafortunadamente, hoy 
siguen padeciendo esta situación, se han reparado 
doscientas cuarenta y cuatro mil víctimas por cerca 
de dos billones de pesos y hablamos de 9.1 billones de 
víctimas, la gran pregunta es, ¿Es posible repararlas 
a todas?, comparto esta preocupación, vamos a 
reparar a 2,9 millones de víctimas, doctor Atilano, 
cuando a hoy, diez años después, vamos en doscientas 
cuarenta y cuatro, ¿Cuántos años se necesitan para 
reparar?, algunos centros de pensamiento ya hablan 
de cincuenta y siete años a ese ritmo, en promedio, 
si seguimos a buen en ritmo, o la otra pregunta es, 
¿Ese registro si resulta siendo fidedigno? ¿Cuál es el 
control que estamos haciendo? ¿Cuál es el filtro que 
se hace? ¿Cómo vamos a reparar a los demás?, cerca 
de ocho millones aguardan por reparación y la gran 
pregunta es, ¿Cómo vamos a financiar? ¿De dónde 
vamos a financiar? 

En política de restitución de tierras y en eso 
también pasaremos, no concentremos mayor tiempo, 
señor Ministro, lo importante es consolidar que era al 
menos de los temas que estamos hablando, víctimas, 

tierras, toda esa oferta resulta necesaria para poder 
combinarla y llevarla a Estado y por eso la hemos 
traído a este debate, reitero, a manera enunciativa 
más allá de ser un interrogante para su cartera y para 
la Consejería Presidencial para la Estabilización, 
ustedes deben ir muy de la mano, con seguridad, 
poder llevar el Estado y poder llevar bienes públicos 
al territorio. 

Y en restitución de tierras vamos de lo cuantitativo 
a lo cualitativo, hoy se registran ciento veintinueve 
mil solicitudes de inscripción, diez mil trescientas 
noventa y ocho en esos tres años de Gobierno, seis 
mil doscientas noventa y seis sentencias, de esas seis 
mil doscientas, mil ochocientos sesenta durante esta 
administración en estos tres años, esto es restitución 
de tierras. Ahora, el efecto de la sustitución en 
términos cualitativos sería el siguiente, ¿Estamos 
cerrando heridas y disminuyendo conflictividad? o 
¿Estamos generando un verdadero conflicto social y 
estamos terminando abriendo heridas que creíamos 
se habían cerrado? y pregunto yo, ¿Se dignifica el 
restituido o se vuelve a asumir victimización?, que 
lo hemos registrado en diferentes departamentos y 
el departamento del Putumayo, por supuesto, que no 
resulta siendo la excepción, terminamos padeciendo 
igual suerte y una gran tarea que tenemos por 
resolver son los segundos partes y terceros de buena 
fe, existe una realidad para ajustar o es una narrativa 
para deslegitimar el proceso.

En temas de la incorporación la gran pregunta 
es de lo transitorio definitivo ¿Cómo vamos?, y hay 
buenos datos, hay unos datos alentadores, trece mil 
novecientos noventa y ocho desvinculados, de esos, 
trece mil noventa y seis continúan en el proceso de 
reincorporación y, reitero, esta es una cifra bastante 
alentadora, hay continuidad con los antiguos espacios 
territoriales, se avanza en compra de terrenos para 
poder consolidar las tareas que se habían propuesto 
en un principio, se han desembolsado garantías 
de subsistencia, eso se evidencia en las respuestas 
que han enviado aquí, cerca de doscientos ochenta 
y cinco mil millones, pero preguntamos, ¿Qué se 
viene en adelante? ¿Cómo pasar de la extensión de 
las medidas transitorias a una reincorporación total? 
¿Cómo logramos que esa reincorporación sea una 
realidad?, más allá de decir que estamos cumpliendo 
con lo que se había fijado en un principio, todo el 
tema de garantía de subsistencia, seguridad, espacios 
territoriales y demás, capacitaciones y eso, la gran 
pregunta es, ¿Cómo lograr una reincorporación 
total, una reincorporación de verdad?, y el síntoma 
del problema estructural. 

Aquí hay otras cifras que desafortunadamente 
no resultan siendo las mejores, los excombatientes 
siguen siendo amenazados y afectados en sus vidas, 
doscientos ochenta y nueve homicidios, señor 
Ministro, con corte a 21 de abril del año 2021, solo 
en reincorporados y se han adelantado medidas de 
seguro, mesas técnicas de seguridad y protección, 
tengo otro dato, los integrantes del PNIS reciben 
amenazas, siguen recibiendo amenazas una y otra 
vez y avanzamos en talleres, en capacitaciones y 
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cosas parecidas, pero aquí hay un tema de fondo, el 
fondo es que esto sigue ocurriendo y que los líderes 
de los planes de sustitución terminaron amenazados, 
muchos terminaron desplazados y esos proyectos 
terminaron sin doliente, sin líderes que estén al 
frente de los mismos, pero yo reitero, el tema va 
más allá del taller, de las  capacitaciones, de las 
conversaciones y cosas parecidas, a mi juicio, ese 
fenómeno es síntoma de lo estructural y qué es lo 
que está pasando, o sea, ¿Por qué amenazaron a los 
líderes de sustitución? 

Señor Ministro, ¿Por qué los grupos al margen 
de la ley terminaron amenazando a esos líderes? 
¿Eso no terminaba siendo un buen indicador? ¿No 
terminaba siendo un indicador de que estaban 
haciendo bien la tarea y que esos programas 
estaban de verdad impactando de manera positiva 
y terminaron amenazándolos?, y nosotros como 
Estado terminamos dejándolos solos, nos sentamos, 
doctor Atilano, a formular, nos sentamos a construir 
tres años y una vez empieza la implementación, 
los dejamos solos, aquí hay que decirlo y a pesar 
de eso, cumplieron 98,7%, certifica la ONU de 
cumplimiento en esa primera fase, cerca de diez 
mil hectáreas, doctor Lozada, en menos de tres 
meses, la fuerza de los campesinos de un solo lado 
y terminamos gracias a la retórica y gracias a los 
incumplimientos dejando a esos líderes solos en su 
proceso de implementación.

Y pasemos a los Programas de Desarrollo 
con Enfoque Territorial que terminan siendo el 
deseo de una comunidad, un deseo que obedece a 
necesidades de décadas, reitero, este país aplazó 
durante décadas tareas que resultaban importantes 
por estar concentrados en un conflicto armado que 
valga decirlo, Ministro, departamentos como el mío 
nunca eligió vivir o no vivir, nos tocó padecerlo 
y mientras se atendía ese conflicto y mientras mi 
región terminaba registrando víctimas y terminamos 
registrando tristes masacres y actos violentos, tareas 
como de educación, tareas como las vías, tareas 
como la salud terminaban aplazándose y terminamos 
dejándolas en otro lado. 

Por eso esos Planes de Desarrollo con Enfoque 
Territorial, que se formularon en dieciséis zonas, en 
ciento setenta acuerdos municipales y en dieciséis 
ordenanzas de Planes de Desarrollo con Enfoque 
Territorial terminan siendo, doctor Lucas, una lista 
de tareas aplazadas, si me permiten titularlo así, 
una lista que aplazamos durante décadas y todo el 
departamento de Putumayo hoy, señor Ministro, 
aún no tiene universidad pública, el departamento 
de Putumayo, a hoy, aún no termina de pavimentar 
su vía principal, doctor Chacón, el departamento 
de Putumayo en su paso fronterizo en el municipio 
de San Miguel, a hoy, no tiene un punto de control 
fronterizo, ustedes visitaron ese punto fronterizo, 
esta Comisión tuvo la oportunidad de visitar, doctor 
Joaquín y presenciar algo que resulta penoso, una 
estación de Policía en tabla, unos policías durmiendo 
en un container. 

Una frontera sin energía, sin señal de celular 
y unos funcionarios colombianos despachando 
desde una oficina ecuatoriana que a bien ese 
Gobierno tuvo que prestarnos, en eso duramos dos 
años, en el convenio binacional para poder ocupar 
las oficinas del Centro de Atención Fronterizo 
Ecuatoriano, hemos avanzado en obras PDET en 
el departamento de Putumayo y en esto hay que 
ser justos, hemos llegado con obras que terminan 
siendo verdaderas victorias para la comunidad, 
acueductos, vías, proyectos agropecuarios y una 
inversión significativa, una inversión que, según 
la información que han compartido, supera hoy los 
trescientos mil millones de pesos en territorio, en 
diferentes ejes temáticos se han invertido recursos, 
desafortunadamente lo relacionado con Obras por 
Impuestos no avanza a igual ritmo y no avanza 
como todos quisiéramos, se avanzaron en algunas 
iniciativas, se socializaron y muchas de ellas 
terminaron archivadas en varias carteras de este 
Gobierno, sin viabilidades técnicas, sin voluntad 
para poder construir y para poder avanzar, vale 
mucho la pena que podamos retomar este Programa 
de Obras por Impuestos para poder seguir llevando 
bienes públicos a territorio, reitero, iniciativas que 
ya se han trabajado y se han construido desde el año 
2016, incluso, muchas de ellas y podría yo aquí citar 
la vía alterna del municipio Valle del Guamuez que 
es una vía que se encuentra hoy estructurada, que 
cuenta con un proyecto y que desafortunadamente 
hoy duerme en un ministerio de nuestro país y no 
logra avanzar y la gran pregunta es, ¿Cuáles son los 
criterios de viabilización para ese tipo de iniciativas 
en lo técnico y en lo presupuestal? ¿Por qué unas si 
porque otras no? ¿Cuáles serán esos criterios?

Pasando al capítulo de desarrollo rural e integral, 
¿Leyeron las respuestas?, resultan maravillosas, 
doctor Chacón, yo me sentía en un país distinto, en 
desarrollo rural e integral, casi que leía indicadores 
de un país europeo, doctor Lozada, pero cuando veo 
la realidad, resulta que no es tan cierta, nos hablan 
de avances en el catastro multipropósito, nos hablan 
de entrega de títulos y formalización de tierras y 
en lo cuantitativo, parecía halagador, hablan de 
planes integrales de desarrollo rural y agropecuario, 
Pidaret, Pidar, pero colegas, aquí hace una semana 
citamos a un debate, yo no sé cómo avanzan en el 
desarrollo rural e integral, cuando en el departamento 
de Putumayo no hay ni siquiera oficina del Agustín 
Codazzi para titular, ¿Cómo es que avanzan?, ahí 
sí es que el papel definitivamente puede con todo, 
¿Cómo escrituran?, si hoy en Putumayo resulta 
tarea imposible realizar ese trámite, en Putumayo 
no hay Agustín Codazzi, doctor Lucas, no hay 
oficina, lo retiraron, entonces una cosa dice el 
informe y otra cosa hace el mismo Gobierno, vamos 
a titular, vamos a avanzar, vamos a consolidar toda 
la política de titulación, pero mientras yo anuncio 
eso, esa unidad se va del territorio ¿Ante quién hago 
el trámite? ¿Ante quiénes título? ¿A quién acudo?, 
me toca irme hasta la ciudad de Pasto a realizar ese 
trámite, hoy toca ir a Pasto y usted va a la ciudad 
de Pasto y le dicen que es que está migrando una 
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información de un lugar a otro y que fruto de ese 
proceso de migración e información, pues, resulta 
imposible poder adelantar el trámite, que tan pronto 
eso se termine, podrán avanzar con el mismo, 
entonces resulta una verdadera contradicción entre 
lo que se expresó en este informe y lo que ocurre 
hoy en el territorio.  

Un llamado al Gobierno nacional para que se 
pueda articular, para que podamos, de la mano 
de todas las entidades, realizar esas tareas que se 
han fijado y que, reitero, este informe pareciera ir 
bien, eso no es cierto, eso no es real, ¿Cómo título 
identidad en territorio? ¿Cómo avanzo en proyectos 
productivos cuando el departamento de Putumayo 
no tiene una Oficina del Invima, señor Ministro?, 
el Invima de Putumayo depende de Neiva, doctor 
Lozada, me toca ir hasta su departamento a realizar 
un trámite para que ese producto que yo aspiro, sea 
un éxito en materia de sustitución, cuente con un 
registro Invima, desplazarme 8, 9, 10 horas a realizar 
el trámite y a que una oficina en Neiva me agende 
una visita territorio, a que un funcionario termine 
comisionado a visitar ese lugar en el departamento 
de Putumayo, no tiene ningún sentido, eso es lo que 
ocurre hoy, ¿Cómo consolido?, y retomo el título de 
esta intervención, ¿Cómo consolido un Estado Social 
de Derecho sin presencia de entidades en territorio? 
¿Cómo lo voy a hacer? y aquí solo he citado dos o 
tres ¿Por qué no? cómo lo hago sin IGAC ¿Cómo lo 
hago sin Invima? y ¿Cómo lo hago sin instituciones 
en la frontera colombiana?, y ni siquiera de 
instituciones, ¿Cómo lo hago sin servicios básicos 
en frontera? ¿Cómo hago para decir hoy que en 
frontera no hay energía? ¿Cómo hago para avanzar?, 
cuando en la frontera no hay comunicaciones, no 
hay señal de celular, la televisión que se ve en la 
frontera es ecuatoriana, doctor Atilano, no hay ni 
señal televisión, ¿Cómo consolido un Estado así? 
¿Cómo llego yo al territorio de esa manera?  

Y después de tocar estos puntos, vamos a entrar 
en el tema de sustitución de cultivos de uso ilícito en 
el departamento de Putumayo, aquí hay que decirlo, 
hay un esfuerzo gigante de parte de las diferentes 
autoridades que le han delegado a la fuerza la 
tarea de erradicar, principalmente, actividades de 
erradicación que vamos a ver qué es lo ocurrido 
con esas actividades, un programa de sustitución 
voluntaria abandonado, ese programa no tiene hoy 
atención del Estado, es un programa que quedó 
huérfano de parte de las entidades del Estado y que 
la oficina en la que usted labora, doctor Lucas, nula 
atención le presta al mismo, a tal punto que hay una 
fase dos formulada, hay una fase dos con campesinos 
que suscribieron la fase dos, a esos campesinos no 
los volvieron a citar ni a una sola reunión, tres años, 
doctor Chacón, invirtieron en tiempo para llegar 
a una fase dos y tres años después de suscribir el 
Acuerdo, no los volvieron ni a contactar, sin decir 
que la fase uno sigue registrando incumplimientos y 
podría yo aquí citarle varios ejemplos. 

Este fin de semana estuve visitando los 
municipios de Orito, Corredor Siberia, Primavera 

del Guamuez, hay campesinos registrando 
incumplimientos, ellos cumplieron con lo que se 
comprometieron, erradicaron de manera voluntaria 
esos cultivos y hoy los tienen agotando trámites 
en las diferentes entidades, lo propio ocurre en el 
corredor fronterizo, en el municipio de San Miguel, 
sustituyeron de manera voluntaria, después de que 
sustituyeron, señor Ministro, les dicen, ay, cómo les 
parece que ustedes están en una zona y esa zona es 
resguardo y como ustedes son resguardo, nosotros 
no lo sabíamos, no podemos avanzar, tienen que 
adelantar un proceso de consulta previa, después de 
que le dicen eso, el Ministerio les dice, no, no es 
resguardo, no termina siendo resguardo porque aún 
no se titula, pero sí es zona de reserva y en eso llevan 
casi tres años de trámites en la Agencia Nacional 
de Tierras, en el Ministerio del Interior, en las 
diferentes entidades y esos campesinos cumplieron, 
erradicaron de manera voluntaria y hoy el Estado 
no llega, doctor Chacón, tres años después y los 
tienen realizando turismo institucional, visitando las 
diferentes entidades, eso no es serio en un Estado, 
eso no es serio en una entidad, eso no es serio y no 
es serio que el Estado les diga, tres años después, 
es que nosotros no nos habíamos percatado de que 
resultaba siendo una zona de reserva o resultaba 
siendo un resguardo y eso se registra en diferentes 
veredas y en diferentes municipios, reitero, no solo 
con la fase uno, la fase dos nunca empezó y desde el 
año 2018 se decía porque no. 

Hay un tercer año con tendencia de disminución 
en cultivos de uso ilícito, hay disminución en 
Nariño, Putumayo y Caquetá, aquí se registran 
unos porcentajes de disminución pequeños, pero de 
disminución, hay que decirlo, pero también hay que 
decir que registramos aumento en Antioquia, Chocó, 
Bolívar y Córdoba con aumentos, yo reduzco aquí y 
subo un poquito acá y ya vamos a ver qué es lo que 
está ocurriendo, hay unos enclaves productivos con 
aumentos de zonas de frontera, casi que podríamos 
aquí ver qué es lo que ocurre en materia de cultivos 
de uso ilícito y podríamos ubicarnos en tres 
regiones, Catatumbo, doctor Chacón, el Piedemonte 
costero nariñense y el bajo Putumayo, en esas tres 
regiones del país, tenemos hoy cerca del 60% de los 
cultivos de uso ilícito en Colombia, en tres regiones 
que comparten características como las siguientes, 
enunciaré tan solo unas, son frontera y la principal 
en esas tres zonas lo que hay es ausencia de bienes 
públicos y solo enuncio cuatro: vías, energía, salud 
y educación, usted los puede calcar, será exacto, 
doctor Chacón, la ausencia de bienes públicos en 
esos tres territorios, que son frontera y que no tienen 
una presencia institucional, retomando el título del 
debate en el que el Estado de Derecho aún no se 
consolida, sigue siendo el principal ausente, más 
territorio que Estado citando a los estudiosos de este 
tema.

El departamento de Putumayo reduce un poquito 
en unos municipios y termina aumentando en 
otros y hay un dato que yo quiero compartir y lo 
voy a leer de manera textual, señor Ministro, es el 
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siguiente, esto es información oficial, voy tan solo a 
citar tres municipios en aras de no alargar mucho la 
intervención, estas son las hectáreas erradicadas en el 
año 2020 y hemos construido una tabla comparativa 
entre las hectáreas con cultivos de Coca en el año 
2019 vs las hectáreas erradicadas en el año 2020. 

Señor Ministro, municipio de Puerto Asís, en 
el año 2019 tenía sembrado 6.810 hectáreas en 
Coca y en el año 2020 dice la información oficial, 
erradicaron 14.060 hectáreas, óigase bien, sembradas 
6.810, erradicadas 14.060 hectáreas, ¿Cuánto 
erradicaron? Erradicaron el 206% de hectáreas de 
Coca; en el municipio de Villa Garzón, cultivos de 
Coca en el año 2019, 1.703 hectáreas sembradas de 
Coca, según información oficial erradicamos 4.309, 
253% más, y en Orito y cierro con este municipio, 
eso registran más de 20 municipios, Ministro, a lo 
largo y ancho del país, tan solo voy a citar tres que 
son los de mi departamento, en Orito en el año 2019 
se registraban sembradas 3,073 hectáreas, doctor 
Parodi, y erradicaron 5.659 hectáreas, 184% y la 
gran pregunta en el año 2021 es, ¿Cuántas hectáreas 
de Coca hay en ese municipio? la cifra es parecida, 
señor Ministro, casi que es la misma, porque la 
disminución en todo el departamento termina siendo 
de cerca de 5% más o menos, pero ya vamos luego 
a las tasas de resiembra y al tema de erradicación, la 
disminución en sustitución voluntaria es de más de 
90%, casi que ya no hay, se disminuyó, ese Programa 
de Sustitución Voluntaria ya hoy digámoslo, no tiene 
mayor importancia, mayor relevancia y no tiene 
espacio en la agenda pública, ya no tiene espacio 
hoy la disminución de ese programa de sustitución 
se refleja en un aumento en la erradicación forzada 
de cerca de un 38%, que esa erradicación forzada 
en el departamento de Putumayo tiene unas 
consecuencias gravísimas para la legitimidad de las 
fuerzas, enfrentamientos constantes. 

General, usted da fe de eso aquí en esta Comisión, 
entre campesinos y Fuerza Pública, enfrentamientos 
entre Ejército y campesinos, incluso, registramos 
una muerte de un campesino en esos enfrentamientos 
y ahora bien, la Policía y el Ejército en esa área y 
¿En los otros temas quién atiende?, aquí nos han 
dicho las mismas instituciones que les preocupa, 
caso Policía, la disminución de su pie de fuerza, 
preocupa la disminución, pero mi pie de fuerza lo 
concentro en actividades tales como erradicar y 
en terminar enfrentándome a campesinos que, ojo, 
están diciendo, doctor Harry, yo quiero sustituir 
de manera voluntaria y no solo quiero, yo ya 
firmé el Acuerdo y la respuesta es, para eso no hay 
recursos, para eso no hay plata, pero mientras le 
digo que no hay plata, le digo, espere que le voy 
a adelantar actividades de aspersión aérea en su 
municipio, actividades de aspersión con Glifosato 
que todos conocemos las consecuencias en lo social, 
en lo ambiental, en la salud, incluso, este mismo 
Estado suspendió bajo principio de precaución las 
aspersiones con Glifosato y este mismo Estado hoy 
incumple un mandato de la Corte Constitucional. 

La Corte Constitucional le ha fijado seis mínimos 
al Estado si desea reanudar, y empezó incumpliendo 
con el principal, el principal dice que deberá tramitar 
una política pública que reúna esos seis mínimos y 
que deberá esa política pública debatirse aquí en el 
Congreso de la República, y adivinen qué ocurrió, 
salió un decreto, yo no sé de cuándo acá un decreto 
termina siendo una ley de la República, el lugar, 
el escenario de discusiones es este Congreso, es 
aquí donde se debe debatir, nunca llegó proyecto 
de parte del Gobierno para regular las aspersiones 
con Glifosato, mandato de la Corte Constitucional, 
lo hicieron vía decreto, publicaron al Ministerio de 
Justicia, realizaron comentarios, por supuesto, que 
en uno de esos comentarios se tuvo en cuenta, el 
decreto está y decreto, por supuesto, que nos mereció 
demandarlo ante la Jurisdicción de lo Contencioso 
Administrativo, entre otras cosas, por considerarlo 
contrario a la Constitución, así es como aspiran darle 
cumplimiento a lo que ha dicho la Corte y más allá 
de esa decisión, señor Ministro, en los anuncios con 
aspersión a mí me llama profundamente la atención 
porque esta información es información oficial. 

Es información que ustedes han allegado para 
poder realizar este debate y, reitero, cifras que se 
han compartido en el marco de este debate, ¿Por qué 
insistir en una actividad que a todas luces resulta 
fallida?, casi que pareciera un tema caprichoso, dice 
la información oficial que si yo fumigo treinta y tres 
hectáreas desde un avión, impacto una hectárea, 
a una le termino pegando, cantidad de factores 
inciden en ello, de esa hectárea (la que impacté) 
termino eliminando de manera definitiva la mitad, 
¿Por qué?, porque la tasa de resiembra cuando 
hablamos de aspersión, es entre el 42% y el 67%, 
parta diferencia, deje eso en la mitad, al final de la 
foto termino yo eliminando media hectárea, media 
hectárea que me ha aportado a mí un impacto social 
altísimo, un impacto ambiental gigante por todo 
el documentado y un impacto en la salud de los 
colombianos que terminan siendo los que reciben 
esa fumigación.  

Ahora, hay zonas, incluso, que la tasa de 
resiembra es superior a ese 60%, aquí lo dice y lo 
que logra hacer la aspersión es atomizar los cultivos, 
revisemos Plan Colombia, empezamos Plan 
Colombia con Coca en siete departamentos, una 
actividad de aspersión fuertísima, cerca de 200.000 
hectáreas asperjadas, fuertísima, durísima, durante 
diez años con una inversión millonaria, un esfuerzo 
grandísimo de parte de Colombia y cerramos con 
Coca en cerca de veintiún departamentos diez años 
después, ¿Qué ocurrió?, pues, la fumigación en el 
Bajo Putumayo determinaron que cultivos de Coca 
migraran al Piedemonte costero nariñense, Tumaco, 
Llorente, La Guayacana, véngase más a la Sierra, 
Ricaurte, Pisana, Samaniego, esa zona no tenía 
Coca, terminó con Coca. 

Zonas de Chocó, doctora Astrid, que tampoco 
registraban Coca, terminaron con presencia de 
Coca, después de actividades de aspersión, ¿Qué 
refleja eso y qué dice la evidencia?, que lo que logré 
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yo fruto de esa actividad fue, primero, reducir las 
plantaciones, según ONU, estamos en menos de 
una hectárea o media, 0,7, 0,9, dependiendo de la 
región, pero no son grandes plantaciones hoy, según 
información oficial, ¿Cómo logro yo fumigar? 
¿Cómo logro yo impactar de manera efectiva esas 
zonas que tienen esas características? y cómo logro 
yo llegar, porque seguro que aquí me van a decir, 
pero si usted sobrevuela Tumaco - Llorente, usted 
va a ver grandes plantaciones de Coca, sí, claro, 
son grandes plantaciones de Coca, ¿Dónde están 
esas plantaciones, Ministro?, o están en resguardos 
indígenas o están en zonas de reserva o están en 
comunidades Afro y en esas zonas el Consejo de 
Estado ha sido preciso en decir que no pueden 
adelantar actividades de aspersión con Glifosato, 
entonces la medida resulta inane, porque las grandes 
plantaciones a las que aspiran fumigar, no lo van a 
poder hacer por un mandato del Consejo de Estado. 

No vamos a llegar y la gran pregunta también es, 
¿De dónde va a salir la plática para poder adelantar 
esas actividades? ¿De operación internacional? ¿De 
los cuatrocientos millones de dólares de cooperación? 
¿Cuánto vamos a destinar? se decía que por el año 
2010 el costo estaba cercano a los cuarenta y tres 
mil dólares hectárea, más o menos, otros hablan de 
cuarenta y siete mil, la misma Universidad de los 
Andes habla de cincuenta y dos mil y otros autores, 
si tienen en cuenta de manera integral la política de 
aspersión, hablan de más de sesenta mil dólares el 
costo de hectárea, multipliquemos eso por las más 
de doscientas mil hectáreas y multipliquemos eso 
por las treinta y tres veces que hay que fumigar, esas 
cifras no les caben en ninguno de esos celulares que 
ustedes tienen en la mano, no les da, la gran pregunta 
es, ¿De dónde va a salir el recurso? 

Ya vimos tasas de resiembra, en PNIS teníamos 
tasas de resiembra del 7%, en caso Putumayo, tasas 
de siembra inferiores al 3% y en otras tenemos tasas 
del 38, del 62, aquí ya lo relatamos, reitero, esto es 
información que resulta siendo oficial.

En Putumayo hay veinte mil quinientas familias 
en temas de sustitución, hay unos planteamientos, 
hay unos ajustes, yo soy un convencido de que el 
Programa de Sustitución, mi General, se puede 
mejorar, seguro que se puede mejorar, seguro que 
debemos ajustar, que debemos planear mejor, que 
debemos, después de este primer ejercicio de esta 
primera fase, tomar correctivos, tener en cuenta 
esos incentivos perversos que nos jugaron una mala 
pasada también a la hora de ampliar plantaciones 
de Coca, pero esas son las cifras que hoy funcionan 
mejor, esas son las cifras que hoy terminan diciendo, 
esto tiene un impacto positivo, tasas de 98, esta 
tiene una tasa 33 vs 1, aquí hay que apegarnos a la 
evidencia más allá de lo que se quiera o más allá de 
si nos gusta, que sé yo, el avión, el Glifosato o cosa 
parecida, ahora, valga decirlo aquí, lo que estamos 
es exponiendo a este país, estamos exponiendo a 
Colombia a un litigio que seguro saldrá negativo 
para los intereses de Colombia 

Bastaría con rezar lo que ocurre hoy en Estados 
Unidos, la semana anterior otra vez Bayer vuelve y 
lleva otra millonaria sentencia por uso de Glifosato 
en agricultura y en jardinería, ojo, no desde un 
avión, aplicado con todas las precauciones y hay 
países que en el mundo ya, señor Ministro que 
están prohibiendo el Glifosato, el caso de Alemania 
- 2022 no habrá Glifosato en agricultura, reitero, 
aplicado con medidas, aplicado con rigor y demás, 
esos países avanzan y nosotros retrocedemos en 
retomar una estrategia que es de los años 80, que 
toda la evidencia dice que es un verdadero fracaso y 
que aquí al menos en retórica insistimos en retomar, 
hay cerca de cien mil familias vinculadas a planes 
de sustitución para que más o menos hagamos un 
parangón, doctor Harry, cerca de cien mil familias 
aspiran a sustituir de manera voluntaria cultivos de 
uso ilícito, a poder tener un ingreso lícito, un ingreso 
legal y a poder dejar de lado una economía ilegal en 
la que son el eslabón más débil de esa vena. 

El eslabón más débil de la cadena del narcotráfico 
es el cultivador y en ese eslabón es donde menos 
recursos terminan quedando, varios autores hablan 
de que entre el 5% y el 7% de lo que produce esa 
economía ilegal, termina en ese cultivador, ¿Quién 
termina con el gran incentivo económico? otros 
actores y por qué no, terminar priorizando otras 
actividades, otras tareas en lugar de concentrar tanto 
esfuerzo con el eslabón más débil de la cadena que, 
reitero, muchos de ellos, no todos, valga decirlo, 
están pidiendo una oportunidad para poder avanzar 
en temas de sustitución voluntaria, pero no solo 
hay economías ilegales tales como coca marihuana 
cultivos de uso ilícito hay también otras economías 
ilegales. 

Hay también otras economías ilegales como 
economías en explotación ilícita de materiales, 
explotación ilícita de minerales; en su departamento 
hace poco, doctor Harry, registraban una operación 
en temas de Coltán, en mí región se registra 
explotación de oro en tierras, se registra también 
explotación de oro en ríos, río Caquetá, río Putumayo 
y diferentes ríos que resultan importantes para los 
intereses de nuestra región, que hoy se ven afectados 
por actividades de minería ilegal, podría yo enunciar 
los municipios de Puerto Asís y los municipios de 
Puerto Guzmán, aquí de manera general miramos 
un mapa que nos termina representando las zonas 
excluidas de la minería con la presencia de estos 
actores ilegales, pero paso por ello de manera rápida 
para no dedicar mayor tiempo, esto es simplemente 
ilustrativo, ¿Qué reconocemos, Ministro? que se 
reconoce, que se dé una decisión y esa decisión 
es importante para romper tendencias adversas y 
mostrar unos resultados, lo reconozco, los debates 
no son solo para resaltar lo que no va bien, también 
es importante poder destacar lo que se está haciendo 
desde las instituciones, que existe una acción 
sostenida general de la Fuerza Pública, más en unas 
regiones que otras, por supuesto. 

Y entendemos la dificultad, hay acciones 
que, incluso, desdicen la retórica inicial y aquí es 
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importante que las entidades terminen articulándose, 
que terminen hablando el mismo idioma y 
concentrando esfuerzos en este sentido, pero 
también hay que decirlo, hay grandes falencias y 
¿Cuáles hemos identificado? ¿Qué falencias hemos 
logrado identificar con precisión?, que lo transversal 
no se ejecuta por fallas propias de cada cartera, 
también hemos visto poco talento humano, muchas 
entidades dicen que no se ha vinculado a la gente 
necesaria, que no tienen el personal necesario para 
poder avanzar con muchos de esos programas, eso 
lo registran varias agencias y también lo registran 
varios ministerios y hay una falencia, Ministro y es 
la baja capacidad de ejecución desde lo nacional y 
aquí tenemos ejemplos y es un ejemplo de su cartera, 
Ministro, estación de Policía del municipio de Villa 
Garzón, lo ejecuta una entidad del orden nacional, 
viene desde Gobierno anterior y pongo nombres, 
Agencia Virgilio Barco, una estación que debió 
construirse en seis meses, señores generales, hoy 
cumple cerca de cuatro años en ejecución, es una 
entidad de aquí, del orden nacional, bajo la lógica 
de que lo que se hace desde Bogotá funciona a las 
mil maravillas y que resulta bastante bien y se hizo 
un esfuerzo gigante en temas presupuestales para 
poder lograr que esta agencia, la de Virgilio Barco 
ejecutara un Comando de Policía que terminaba 
jugando un aspecto importante en materia de 
seguridad, en materia estratégica, hoy esa estación 
de Policía, Ministro, no está al servicio de la Policía 
y no está al servicio de los ciudadanos, esa es una 
gran falencia y solo cito ese ejemplo, solo cito un 
ejemplo, podría citar muchos más. 

Y otra gran falencia termina siendo la adjudicación 
de contratos a empresas no locales y aquí sí puedo 
citar cantidad de ejemplos, la reconstrucción de 
Mocoa es un abanico de cantidad de contratistas 
que llegan a conocer el territorio, a preguntar dónde 
queda determinado río, dónde queda determinado 
barrio y a preguntar si en ese municipio alquilan 
maquinaria y demás y una cantidad de contratistas 
que no tienen un palustre en territorio, no tienen 
un balde de construcción y llegan a realizar obras 
de veinte mil, quince mil, treinta mil millones 
de pesos, eso es una vergüenza con la región, es 
penoso y otros, doctor Atilano, van a subcontratar 
a un contratista local, no, hombre, la región tiene 
capacidad, la región tiene contratistas que han hecho 
bien la tarea en diferentes sectores entre ellos en el 
sector hidrocarburo, prioricen lo local, prioricen al 
que le duele para que puedan avanzar, pero ¿Qué 
demandamos en este debate? ¿Qué demandamos en 
esta intervención? ¿Qué es lo que se quiere? ¿Qué 
es lo que se demanda aquí? estamos convencidos de 
que la sustitución puede y debe ir más decidida, señor 
Ministro, y esto no es un tema que lo pienso yo, es 
un tema que está aquí, está en la evidencia y está en 
las respuestas que ustedes han entregado, se puede 
y debe ser más decidido, si eso es lo que funciona, 
según lo que ustedes responden a este cuestionario, 
¿Por qué no hacerlo? si hay una comunidad que 
dice, yo quiero hacerlo, ¿Por qué no?, reitero, puede 
y debe ser más decidida. 

Ha mostrado resultados de menos resiembra, 
menos conflictividad social y una mayor legitimidad 
del Estado porque ese proceso de sustitución requiere 
de una acción integral, de manera integral se llega 
con su sustitución, se llega de manera paralela 
con un paquete de obras tempranas y también se 
llega con un paquete de obras para transformar el 
territorio, ese es el gran principio del proceso de 
sustitución, yo transformo realidad en la medida en 
que transforme el territorio de quienes lo habitan, 
si ese principio no está, difícilmente lograremos 
que sea positivo y eso es lo que se requiere, es que 
los procesos de sustitución, señor Ministro, que 
cambian una mata por hora, pues, resultaron siendo 
en un fracaso, ejemplo, todos, Coca por Pimienta, 
Cacao por Pimienta y muchos, flores por Coca, 
condimentos por Coca, Cúrcuma y podríamos aquí 
enlistar muchísimos de los que desafortunadamente 
la gran mayoría de ellos no han logrado hoy 
consolidarse, no han logrado avanzar.

¿Qué demandamos también? que los proyectos 
de Obras por Impuestos puedan ser proyectos 
que generen un mayor impacto en la comunidad 
y en la transformación del territorio, esta es una 
gran oportunidad y es una oportunidad también 
para construir legitimidad no solo del Estado sino 
de las entidades que también están en territorio y 
aquí podría escalar al sector de hidrocarburos, 
Ecopetrol, muchos de ellos que fruto de este 
conflicto terminaron, incluso, muy alejados de las 
comunidades 

¿Qué demandamos también? vemos que no hay 
estabilización ni consolidación del Estado de Derecho 
con programas gubernamentales temporales, un 
programa temporal no nos va a permitir estabilizar, 
no va a permitir construir, algunas iniciativas, 
cada entidad llega con una iniciativa de seguro 
bienintencionada, pero, Ministro, eso no nos 
permite consolidar un Estado Social de Derecho y 
menos nos permite consolidar un Estado Social de 
Derecho cuando están retirando las entidades de 
territorio, es que esto es un verdadero contrasentido 
¿Cómo avanzo? si no tengo entidades, ¿Cómo exijo 
trámites? si no tengo entidades donde tramitar, mire, 
muchos de los proyectos hoy, Ministro, productivos 
en el departamento de Putumayo que son fruto 
de la fase uno de sustitución, están parados, están 
frenados porque no cuentan con un registro Invima, 
muchos de los proyectos que resultaron beneficiados 
en el SENA, proyectos del Fondo Emprender 
hoy no tienen la posibilidad de seguir avanzando 
porque el Invima aún lo visitan porque el Invima 
les ha postergado la visita desde Neiva hasta el 
departamento de Putumayo. 

Aquí hay un emprendedor en el departamento 
bastante interesante que logró acceder al fondo, 
logró beneficios para producir cerveza con sabores 
amazónicos, cerveza de Arazá, de Copoazú, de 
Asaí y adivinen qué ocurrió, cerveza de Maracuyá, 
pues no había Invima y ¿Qué le terminó diciendo 
el SENA?, usted está incumpliendo y dicen, no, 
yo no incumplo, aquí está el producto, tómeselo, 
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pruébelo, sí, pero no tiene Invima, pues, yo ya 
hice la solicitud, aquí está mi solicitud al Invima, 
pero el Invima no ha llegado, el Invima no está 
en territorio, ¿Cómo consolido con esa ausencia? 
¿Cómo consolido sin entidad ante quien tramitar? 
difícilmente lo lograremos, difícilmente vamos 
a que esto ocurra, pero mi propósito es avanzar, 
Ministro, en términos de estratega podríamos decir 
que, el gran principio de este debate, de esta sesión 
es, huir hacia adelante, avanzar, aquí nos vamos a 
quedar realizando un diagnóstico poco alentador, 
lo que queremos es avanzar, queremos articularnos 
y queremos construir en favor de los territorios, en 
favor de nuestros territorios y nos surgen varias 
preguntas: 

¿Cómo se cerrarán el año restante y el año 
2022? ¿Cuáles serán los componentes concretos 
en el Presupuesto General de la Nación para la 
consolidación del Estado Social de Derecho? ¿Qué se 
dejará estructurando para la administración entrante, 
para la que recibe en el año 2022? ¿Qué vamos a 
dejar? o ¿Vamos a dejar un programa temporal o 
vamos a dejar una verdadera política de Estado para 
poder consolidar territorio? ¿Qué elementos podrían 
hacer parte de una política de Estado y cuáles no?, 
aquí hay unas experiencias que nos puede aportar en 
ese sentido, Ministro, seguro que hay aciertos, pero 
de seguro también que hay muchas acciones por 
corregir y, doctor Lucas, ¿Cuáles son las lecciones 
aprendidas con las experiencias de los PDET? 
¿Cómo consolidar los proyectos que transforman el 
territorio? ¿Qué iniciativas sí y qué iniciativas no?, 
seguro que PDET es mucho lo que hemos aprendido 
porque es la primera vez que lo estamos haciendo 
y a medida que implementamos, empezamos a 
identificar falencias y nosotros también empezamos 
a identificar oportunidades. 

¿Cómo lograr maximizar su impacto y conseguir 
formulándolos y viabilizandolos en el mediano 
y en el largo plazo? esos planes de desarrollo con 
enfoque territorial ¿Cómo hacerlo?, pero vamos a 
ver luego una gráfica de tiempo, una línea de tiempo 
que nos permita aquí proyectar algo y yo cierro estos 
interrogantes con uno final, Ministro, ¿En verdad no 
vamos a apostarle más a la sustitución? ¿No más? 
o sea, ¿Quedó ahí? para decirle a los campesinos 
como es, porque es que un funcionario un día dice 
que sí, luego viene una segunda reunión y sí, pero 
no, luego llega el otro y le dice sí, pero no hay plata, 
entonces hay que responderles con claridad, eso 
es confianza territorio, yo lo pregunto aquí siendo 
un vocero de mi comunidad, ¿No le vamos a jugar 
más?, para transmitirlo en territorio el fin de semana 
en Orito, ¿Cómo va el proceso de sustitución? No, 
no sé, ¿Qué pasa con la fase dos? yo firmé fase dos, 
¿Hay o no hay, representante? no sé, yo no sé, ¿Qué 
va a pasar con la fase uno, el corredor Siberia y el 
corredor Puerto Colón? No, tampoco sé, no lo sé 
y esas son las preguntas que hay que responderle 
a la comunidad, reitero, una comunidad que creyó 
en el Estado, que suscribió un Acuerdo y que, 
desafortunadamente, hoy no hay respuestas.

Nos hemos aquí imaginado una línea de tiempo, 
Ministro, y cómo nos imaginamos un ejercicio 
prospectivo para la consolidación arrancando en el 
año 2021, luego en el año 2022, qué se debe concretar 
en esta administración y qué debe en la siguiente 
administración, reitero, si vamos a pensar en una 
política pública de Estado, ¿Dónde deberíamos estar 
en el año 2025? bajo la gran premisa de consolidar un 
Estado Social de Derecho que pasa por llevar bienes 
públicos al territorio, ¿A usted qué le demandan, 
Astrid, en Chocó? más vías, más energía, más salud, 
más educación ¿Qué vamos a hacer para que eso 
empiece a ocurrir en esta línea de tiempo, Ministro? 
y esto es más del consejero que suyo, Ministro, ¿Los 
proyectos habrán generado un impacto positivo en 
el año 2027? para ir también realizando una suerte 
de correr de cuentas y la gran pregunta es, ¿Dónde 
queremos estar en el año 2030? ¿A dónde queremos 
llegar? y me concentro en esas zonas en las que el 
Estado no ha llegado por determinada razón, pueden 
ser muchas, seguro que son muchas y quiero cerrar 
esta intervención compartiendo unas imágenes 
del Muelle La Esmeralda, señor Ministro Molano, 
Puerto Asís es una ciudad sin puerto, en Puerto Asís 
el único puerto que hay es el del letrero cuando uno 
entra que dice, Bienvenidos a Puerto Asís. 

Quiero que ustedes vean aquí en estas imágenes 
el puerto de Puerto Asís que le han titulado Muelle 
la Esmeralda, eso tampoco es un muelle, eso no es 
cierto, eso no es un muelle, eso es un amarradero de 
canoas, Ministro y en ese muelle ustedes,  que ustedes 
van a ver, tiene lugar la carga que va a Amazonas y 
la carga que llega a toda la ribera del río Putumayo 
y del río Amazonas, el combustible que va a Leticia, 
el cemento que va a Leticia, las bebidas que llegan a 
Leticia, el hierro que llega a Leticia, el combustible 
que llega a la Armada, que llega a Leguízamo, el 
combustible que usan nuestras embarcaciones de 
la Armada para poder operar en esta zona sale de 
aquí desde este puerto, ojo, “puerto”, los invito a ver 
con atención este vídeo que termina cerrando esta 
intervención.

VIDEO:
Esa es la vida de aquí, no hay zona de acceso, 

ni de cargue, ni de descargue, ni zona de pasajeros, 
eso es lo que nosotros demandamos, señor Ministro, 
mayor presencia del Estado, que el Estado esté 
presente para poder avanzar y para poder consolidar.

Gracias colegas; gracias Ministro; gracias doctor 
Lucas y mil gracias, señor Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:    

Nuestro querido representante Ardila, además, 
el citante, y la doctora Astrid, en el mecanismo del 
debate que usted ha dispuesto, ¿Quién quisieran 
que les contestaran?, y también me gustaría la 
manifestación sobre el doctor Archila, quién fue 
citado y no vino al debate, si consideran hoy las 
respuestas del Ministro que muy cumplido y muy 
diligente en su labor vino y cumplió y si los citantes 
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consideran que aceptan la no asistencia del doctor 
Archila y su delegado o terminamos y podemos 
postergar lo que corresponde al doctor Archila 
con él o si aceptan la delegación que él envió a la 
Comisión, entonces ustedes determinan eso.

Terminamos con la doctora Astrid Sánchez 
Montes de Oca, citante al debate y ya le podemos 
dar el uso de la palabra a los otros compañeros luego 
de ella.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Jaime Armando Yepes Martínez: 
Presidente Chacón, Jaime Yepes presente.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Ricardo Alfonso Ferro Lozano:

Presidente, anuncio mi presencia.
Hace uso de la palabra el honorable 

representante Gustavo Londoño García:
Gracias, disculpe, señor Presidente, también para 

anunciar mi presencia, Gustavo Londoño.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Ya todos los compañeros aquí están registrados, 
no se preocupen que la Secretaría es muy, muy 
diligente.

Doctora Astrid Sánchez Montes de Oca, citante a 
este debate, tiene el uso de la palabra, su intervención 
y después, por favor, necesito que me digan quiénes 
quieren que les den respuesta a sus interrogantes.

Hace uso de la palabra la honorable 
representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

Gracias, señor Presidente. Un saludo especial a 
todos los presentes, al señor Ministro de la Defensa, 
a los generales de la Policía y del Ejército, de la 
Armada, a mis compañeros, al público que nos 
sigue en las redes, al doctor Lucas Peña, bienvenido 
a este recinto, delegado del doctor Archila y señor 
Presidente, en mi intervención pido la autorización 
en su momento de algunos videos que vamos a 
presentar como ilustración de algunos temas. Darle 
la bienvenida también a nuestra compañera Neyla, 
felicitaciones de nuevo por su bebé y un abrazo 
fraterno.

Por favor, presentamos un video. Gracias.
VIDEO:
Señor Ministro, estas son unas imágenes en el 

municipio de Medio San Juan, corregimiento de 
Dipurdú, uno de los municipios, doctor Lucas, que 
hacen parte de los municipios PDET. En hechos 
sucedidos el domingo y el día de ayer lunes, un 
enfrentamiento, una toma, si se puede así catalogar, 
entre la guerrilla del ELN y el grupo mal llamado, 
no sé si gaitanistas, esta es una situación permanente 
en muchos municipios del departamento de Chocó, 
quise ilustrar con este vídeo porque es algo actual, 
algo que vivimos permanentemente.

Continúo con mi intervención felicitando a mi 
compañero Ardila, en una presentación magistral, 

completa que la verdad es que uno queda sin 
argumentos para complementar porque si en 
Putumayo llueve, en el del departamento de Chocó 
no escampa, siendo el departamento de Chocó uno 
de los departamentos más lluviosos del país y del 
mundo, y no es solamente lluvia de agua, de aguacero, 
sino lluvia de plomo, lluvia de necesidades básicas 
insatisfechas, lluvia de falta de vías, de educación, 
de salud, de conectividad, como bien lo decía mi 
compañero Ardila. 

Vemos que hay alrededor de ciento setenta 
municipios PDET y la situación, podríamos decir 
que es igual, siempre nos hemos cuestionado, acá 
en el Congreso, cuáles fueron las situaciones que 
determinaron para escoger los municipios PDET, 
siendo de muchos municipios que viven la violencia, 
en esta circunstancia se quedaron sin ser escogidos 
como tal.

En cuanto a lo que respecta al departamento de 
Chocó, hoy tenemos que, de sus treinta municipios, 
doce municipios son PDET, lo que nos da un 
40% del total de esos municipios. Dentro de las 
respuestas que nos dan, manifiestan que hay un total 
de veintinueve obras entre las que se encuentran 
aulas escolares, baterías sanitarias, construcción de 
placas deportivas, restaurantes escolares, carretera 
comunales y afirmamiento de vías terciarias. En 
este último punto en particular quiero detenerme, 
compañeros, en este momento es importante y 
se debe reconocer las obras realizadas, pero hay 
muchas de ellas que hoy están deterioradas por la 
misma situación del departamento de Chocó, por 
los lluviosos, por las humedades, por la falta de 
mantenimiento; igualmente manifiestan que de esas 
veintinueve obras ejecutadas, hay veintisiete que 
son financiadas con el Presupuesto General de la 
Nación y dos con cooperación internacional, se ve 
la inversión total del Gobierno. 

Nos causa extrañeza la demora de los demás 
proyectos, tres años y medio y solo veintinueve 
obras ejecutadas, ¿Dónde radica el problema? ¿Qué 
hace falta? y vienen muchos términos que utilizó 
mi compañero, hablamos de falta de planeación, 
falta de organización, problemas en estructuración 
o ejecución, necesitamos procesos ágiles, porque 
no se compadece que de doce municipios PDET, 
solamente existan veintinueve obras ejecutadas, es 
un balance que nos gustaría que usted pudiera dar 
una explicación, igualmente quiero trasladarme 
a las otras respuestas, compañeros, público en 
general, encuentro una gran preocupación porque 
evidenciamos que la Agencia de Renovación del 
Territorio fue creada mediante Decreto ley 2366 
de 2015 y entró en operación el 1° de enero del 
año 2017, con un recurso de funcionamiento por 
un monto de cuarenta y un mil millones de pesos 
y recursos por valor de ciento siete mil millones 
de pesos para inversión, es decir, es un importante 
recurso para proyectos, pero nos sorprende que 
cuatro años aproximadamente después, esta entidad 
tenga gastos por cincuenta y tres mil millones 
de pesos, y solo disponga de cuarenta y seis mil 
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millones de pesos para inversión, es decir, nos sale 
más costoso mantener en funcionamiento la agencia, 
que los recursos que deberían servir para invertir 
en proyectos productivos o de infraestructura para 
nuestro territorio.

Quiero contarles que en el mes de marzo, tal como 
lo decía mi compañero que lo hizo en Putumayo, la 
Comisión de Paz pudimos visitar la zona de Darién, 
hablamos de Carmen del Darién - Río Sucio, en las 
imágenes vemos algo similar, doctor Ardila, de lo 
que pasa en el departamento de Chocó, un territorio 
que no está conectado por vía fluvial, tenemos 
un ferry, en esa zona hay alrededor de treinta mil 
personas, comunica a Río Sucio - Carmen del Darién 
-  Mutatá, del departamento de Antioquia, la gente, 
doctor Vergara, no tiene cómo sacar sus productos a 
comercializarlos al interior del país, mucho de estos 
productos se pierden, no solamente porque no tiene 
cómo sacarlos, se pierden por la violencia como uno 
dice natural, del desbordamiento de los ríos, falta de 
presencia del Estado para la limpieza de estos ríos y 
viene también el enfrentamiento de estos grupos al 
margen de la ley.  Nosotros nos desplazamos desde 
Medellín a Apartadó, cogimos carretera para llegar 
a Río Sucio, Belén de Bajirá y qué peripecias para 
nosotros llegar a este territorio, conocer lo que dice 
la gente, lo que reclama la gente. 

Y tuvimos también la oportunidad de escuchar los 
testimonios de muchos en el tema de erradicación, 
un enfrentamiento en febrero de la Fuerza Pública 
con los erradicadores, ¿Qué pasó? ellos manifiestan 
que hubo exceso de Fuerza Pública, más conocen los 
grupos al margen de la ley el territorio que nuestra 
Fuerza Pública, saben llegar, llegan más rápido, les 
prometen unos recursos, como uno dice, en efectivo 
y tratan de convencerlos de que ese es el camino 
para ellos sobrevivir en este territorio y ahí viene 
la falta de planeación en el tema de sustitución, 
¿Cuáles son los programas que se tienen efectivos 
para que el campesino se sienta respaldado por el 
Estado?, falta de planeación, porque ellos sienten 
que no tienen con qué comer y se dejan convencer 
de estos grupos al margen de la ley y lo que ustedes 
acaban de ver en el video es el enfrentamiento de 
esos grupos, guerrilla, Clan del Golfo o ese grupo 
gaitanista, donde se disputan el territorio, donde el 
narcotráfico es el rey de esos pueblos, ¿Por qué?, por 
falta de oportunidades, entonces ahí viene, doctor 
Lucas, ¿Cuáles son los programas que se tienen 
efectivamente previstos para estos territorios? esas 
imágenes la vimos en marzo con la Comisión de 
Paz, donde nosotros vemos la falta de la presencia 
de Estado en esos territorios, ¿Cómo avanzamos? 
¿Cómo progresamos?, 

El doctor Ardila concluía que no se trata solamente 
de hacer críticas, sino que de estos controles políticos 
salgan temas efectivos, me impactó lo del vídeo, 
pero yo quería empezar diciendo que me acuerdo 
mucho cuando el Presidente de la República, no el 
actual, cualquier Presidente va a la zona de nosotros 
y lleva un informe, hemos invertido tantos billones 
de pesos en vías, en esto, en lo otro, el informe que le 

presentan los asesores y el primer impacto es ¡Uy!, 
tanta plata invertida en cada uno de estos territorios, 
hablando de Putumayo, hablando de Chocó y 
cuando vamos a mirar la letra menudita, como 
uno dice, seguimos en las mismas condiciones, no 
avanzamos y eso para cuando, doctor Lucas, ustedes 
presentan sus informes y dicen tantos billones de 
pesos invertidos en los municipios PDET, pero 
¿Por qué no se ve el avance?, o sea, ¿Qué es lo que 
está pasando? ¿Dónde está el error? ¿Dónde está la 
falencia? ¿Dónde están las dificultades? y que, de 
verdad, estos debates sirvan para mejorar porque 
eso es lo que necesitamos.

Señores funcionarios del Gobierno, señor 
Ministro y público en general, esas comunidades hoy 
están padeciendo del asedio de los grupos ilegales 
que luchan por el control del territorio, una tierra 
supremamente rica y fértil, en la cual los ilegales 
obligan a sus habitantes a dejar sus productos, su 
pancoger para sembrar cultivos ilícitos y ahí está el 
verdadero problema, porque el Gobierno nacional 
no hace las verdaderas obras de infraestructura que 
se requieren para esta región, muchas otras obras 
en el país, vías de acceso carreteables en buenas 
condiciones, puentes que reclaman con urgencia 
de construcción, la vereda la Risa, la que ustedes 
acababan de ver, nosotros nos pasamos con los 
compañeros, representante Carreño, representante 
Vergara, en la lucha de mostrar su territorio y siempre 
en las reuniones hay que pedir, quien pida mejor, 
quien pida más y me acuerdo cuando estábamos en 
Miami, representante Vergara, donde usted decía 
de ese puerto ahí en Coveñas y yo queriéndole 
mostrar allá en los Estados Unidos que no, que 
nosotros teníamos un departamento rico como el 
departamento de Chocó, bañado de dos mares, pero 
que nos asediaba el tema de la inseguridad y la 
violencia, ese es el pan de cada día. 

Señor Presidente Chacón, ¿Qué hacer? o ¿Cómo 
hacer? para tener la mirada del Estado y nosotros 
mejorar las condiciones de vida de nuestra gente, 
para eso fue creada en parte esa institución, doctor 
Lucas, para resarcir en parte el daño que ha hecho 
la violencia en esos territorios y este debate es 
tan importante, doctor Ardila, cuando hablamos 
de víctimas, hablábamos de tierras, hablábamos 
de seguridad, hablábamos de reubicaciones, de 
reinserciones, de todo como uno dice un poquito, 
¿Qué ha hecho el Estado para mejorar esos 
territorios?, y hablamos siempre en estos debates de 
la Colombia profunda, ¿Qué pasa con ese tema del 
Plan de Desarrollo con enfoque diferencial? ¿Qué 
ha pasado con eso?, no tenemos unas respuestas 
efectivas sobre esa situación. 

Por eso es que los campesinos hoy siembran 
Coca, porque cuando siembran productos agrícolas 
se le dañan las cosechas, pues no hay a quién 
vendérselas, a dónde sacarlas, en qué mercado 
ofrecerlas, las vías están inundadas porque el 
Gobierno no da las desembocaduras de estos ríos del 
departamento de Chocó, vemos las inundaciones en 
las siembras aunado al desbordamiento de esos ríos, 



Página 18 Jueves, 7 de julio de 2022 Gaceta del Congreso  820

pero los ilegales sí van hasta esa zona, recogen las 
siembras, pero de la Coca y pagan en efectivo por 
esas siembras, además, se ven obligados también 
por el olvido y cuando llega el Estado, es muy tarde.

VIDEO:         
A mí me toca estar citando a Ardila y decimos, 

¿Cómo consolido sin instituciones? el mismo ejemplo 
que ponía Ardila frente a la estación de Policía en 
Putumayo, traigo a colación, señor Ministro, el tema 
de la de la estación de Policía del Alto Baudó en días 
pasados les hice llegar una solicitud o una queja o 
una denuncia donde les hacía ver que esta estación 
de Policía está en madera, en malas condiciones, 
Alto Baudó es uno de los municipios también PDET 
donde tenemos una situación de orden público muy 
grave, entonces yo le pregunto, señor Ministro, 
¿Pueden nuestros policías enfrentar una situación de 
calamidad cualquiera de enfrentarse a esos grupos 
al margen de la ley con una estación de Policía en 
madera y en esas condiciones? nuestros policías 
también necesitan estar de manera digna y poder 
enfrentar estas situaciones de orden público que nos 
aquejan, reitero, ¿Cómo consolido sin la presencia 
institucional?¿Nosotros como avanzamos en el tema 
de territorio, en el tema de la tierra, en el tema de la 
propiedad, si no tenemos unas oficinas en nuestros 
departamentos? Y la dificultad de esas personas poder 
hacer de los territorios, los consejos comunitarios, 
las alcaldías y la Gobernación de poder ejercer 
de manera efectiva la propiedad y poder avanzar 
en los proyectos que requieren, esa construcción 
en infraestructura y articulación institucional, si 
no tenemos una articulación institucional, menos 
vamos a avanzar. 

Hablamos igualmente de la minería ilegal en esos 
municipio PDET, en Chocó existe la riqueza minera 
y la Policía, el Ejército llegan a esos entables mineros 
y hemos estado insistiendo en que en vez de incautar 
la maquinaria y quemarla ¿Por qué no hablamos de 
una donación a ese municipio? para que mientras se 
haga la investigación, puedan ser utilizadas por el 
mandatario local, hacer vías, muros, muchas cosas 
que pueden hacer mientras se haga investigación de 
si esa maquinaria es utilizada de manera ilegal o no, 
esa maquinaria la dejan como chatarra en esos sitios, 
contaminado aún más el ambiente, nuestras cuencas 
hídricas.

Por último, señor Presidente, agradecer su 
gentileza y diligencia para la realización de este 
debate. 

Quiero decirles que Chocó, la mejor esquina 
de América, el único departamento del país, 
representante Joaquín, que tiene, como decíamos, 
Anatolio, dos mares, donde fácilmente con el 
Gobierno apoyándonos, podemos tener un desarrollo 
efectivo y real. ¿Por qué, doctor Lucas, esa baja 
ejecución? nosotros hablamos de unos proyectos que 
están en ejecución, que están formulados, alrededor 
de cuarenta y seis proyectos en estructuración y 
solo diez en ejecución después de tres años y medio 
de creación de esa institución, y quiero que tengan 

en cuenta en sus respuestas cuando ustedes dicen 
que se ha concentrado el desarrollo o ejecución de 
estos proyectos solamente en dos municipios que 
son Río Sucio y Carmen del Darién, ¿Por qué no 
sé del desarrollo de estos proyectos en los demás 
municipios PDET que están reconocidos por el 
Estado o son catalogados como tal?

Finalizamos con el video de Carepa.
VIDEO:
Señor Presidente y presentes, pues, esta alternativa 

de presentar estos videos que los pudimos grabar en 
la zona de Darién fue en marzo y que son videos 
de actualidad, porque seguimos hablando del mismo 
tema, de violencia e inseguridad, señor Ministro, y 
usted puede palpar hoy, qué está pasando allá en el 
Medio San Juan y poder tener y obtener de usted 
alguna información, decirle al Gobierno que siga 
mirando a esa Colombia profunda, que de allá de 
la oficina del Alto Comisionado del Territorio que 
agilicen los mecanismos, lo que tienen planeado, 
lo que tienen organizado para que esos proyectos 
en realidad sean efectivos, que no haya tanta 
tramitología, porque usted ve en las cifras que ustedes 
mismos expresan, que ustedes mismos contestan, 
no hay un avance efectivo en los proyectos que se 
presentan, más acompañamiento a estos municipios, 
qué técnica que conozca de qué hacer para que 
estos proyectos puedan ser formulados y puedan ser 
ejecutados de manera real y efectiva. Eso es lo que 
nosotros solicitamos, pedimos y que este control 
político no sea uno más de los que se hacen, sino 
que se tome atenta nota de las sugerencias que no 
solamente la damos aquí los compañeros Ardila y 
los otros compañeros que van a intervenir, sino es 
el clamor de cada una de las personas que están en 
ese territorio. 

Muchas gracias.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Nuestra compañerita Astrid Sánchez Montes 
de Oca es una de los citantes, antes de proceder a 
dar el uso de la palabra, que ya solicitaron algunos 
compañeros, señor Ministro, les pregunto sobre 
los interrogantes, doctor Ardila y doctora Sánchez, 
ustedes tienen dos citados, uno es el Ministerio que 
se encuentra aquí, que además, le damos las gracias, 
señor Ministro y aparte de la cúpula por encontrarse 
aquí a responderle al Congreso, les agradecemos 
mucho su deferencia y cumplimiento con el deber, 
con el Congreso de la República. Y tenía usted citado 
al doctor Archila, me corresponde decirle ¿Si usted 
se siente de acuerdo con esa delegación?, igual que 
la doctora Sánchez, y me ha pedido una Moción de 
Orden el doctor Harry que no es de esta Comisión, 
pero tiene todo el derecho como todos nosotros de ir 
a las demás comisiones a participar de los debates, 
a participar de los proyectos de ley y a intervenir y 
como cualquier otro congresista, doctor Harry, si es 
como una intervención, porque me han pedido otros 
compañeros y estoy en esta respuesta, ¿Es como una 
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moción de orden?, ¿Sobre  qué me está pidiendo la 
palabra?, doctor Harry.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Harry Giovanny González García: 
Gracias, señor Presidente. Muy buenos días, un 
saludo especial a todos los compañeros congresistas 
y a los señores visitantes, al señor Ministro y a 
los amigos de la Fuerza Pública y a los señores 
generales.

Mi moción de orden, señor Presidente, 
agradeciéndole el espacio y con la venia de todos 
nuestros compañeros, especialmente de nuestra 
citante, la representante Sánchez Montes de Oca y 
de mi amigo Carlos Ardila, es en el sentido de que, 
pues, no dejen pasar por alto que un citado no venga 
a esa Comisión, yo creo que si hay un funcionario 
en Colombia que está ocupado es el Ministro de 
Defensa, que tenga una agenda limitada, es el 
Ministro de Defensa y en la Comisión Primera lo 
hemos citado y siempre ha tenido toda la deferencia 
de acudir, cuando no va ya es alguna cosa que se 
concierte, pero un funcionario que simplemente 
mande un delegado como es el caso del doctor 
Archila que tiene un problema enorme yo no sé si 
es con el Congreso de la República o la falta de 
reconocimiento de este órgano de poder público, 
Archila está en San Vicente del Caguán, cómo es 
más importante ir a San Vicente del Caguán entre 
semana, ¿Por qué no lo agenda para un sábado? 
¿Por qué no agendó un viernes? ¿Por qué tiene que 
ir cuando están sesionando los congresistas? Solo 
para tener la excusa de no venir a las citaciones de 
control político y acá los congresistas no solo los que 
representamos las regiones de municipios PDET, 
sino todos ustedes los que no son de esos territorios, 
necesitan conocer qué es lo que está haciendo Archila 
allá, pues yo lo veo de evento tras evento, querido 
Presidente, a él y a la Agencia de Remodelación 
del Territorio, evento, evento y evento y miren las 
denuncias que han expuesto nuestros citantes el día 
de hoy, y nunca invitan a un congresista, entonces es 
muy difícil para los congresistas conocer qué es lo 
que hace la oficina de Emilio Archila, porque nunca 
invitan a congresistas. 

Yo no soy invitado a San Vicente del Caguán, yo 
no represento a los caqueteños, según Emilio Archila, 
a mí no me tienen que invitar a esas reuniones, yo no 
puedo participar en una reunión con el alcalde de San 
Vicente del Caguán, con el gobernador de Caquetá o 
con la embajadora de la Unión Europea que la tienen 
citada allá, pero cuando necesitan de mi voto, sí soy 
importante, mi voto sí es importante para reformar 
la Constitución en el Sistema de Regalías que crea 
local paz, mi voto sí es importante para implementar 
el Acuerdo de Paz que lo llevamos a la Constitución 
Política, mi voto sí es importante para aprobar el 
Presupuesto General de la Nación, para que ellos 
hagan las obras, inauguren y nos inviten a nosotros.

Yo sí los invito, compañeros, amigos y amigas 
a que reflexionen muy bien si le van a aceptar la 
excusa a Emilio Archila, es que el Congreso es una 
rama del Poder Público, esto no es que queramos 

que nos inviten a cualquier reunión que ellos obren 
o desarrollen en su función de servidor público, este 
es el Congreso de la República, y yo si quería venir 
acá, señor Presidente, un minuto más para contarles 
que es importante que ustedes sepan, en Caquetá 
en el pasado uno de los municipios más afectados 
por el conflicto armado y por los cultivos de uso 
ilícito, señor Presidente, los proyectos productivos 
que es muy importante en la sustitución, pero eso no 
tiene que ver con el Ministro de Defensa, es que a 
él no le encargan los proyectos productivos, eso es a 
Archila, es a la ARP. 

Municipios tan importantes como Belén de 
los Andaquíes, cero proyectos productivos, los 
que llaman recolectores de Coca, mal llamado 
raspachines que también habría que tener en cuenta 
en el Programa de Sustitución Voluntaria de cultivos 
ilícitos, cero proyectos para los recolectores, al 
raspachín no lo han invitado a trabajar en nada, 
perdónenme la expresión, es al campesino que mal 
llaman raspachín, en Cartagena de Chairá, si hay un 
municipio para famoso en Colombia por la violencia 
es Cartagena del Chairá, cero pesos para proyectos 
productivos, cuando se había proyectado mil 
cuatrocientos planes de inversión, esas cifras son de 
la Defensoría del Pueblo a mayo, en Cartagena del 
Chairá, tan famoso por la Coca, menos mal ya no 
hay Coca en Cartagena de Chairá, hay muy poquita, 
ahora hay es queso y leche en Cartagena del Chairá, 
sin embargo, a los que les llamaban raspachines, 
cero familias beneficiarias de ese programa y podría 
nombrar todos los municipios del programa en 
Caquetá, pero solo dos o tres, esa era mi moción de 
orden.

No seamos tan alcahuetas, de verdad, una cosa 
es apoyar al Gobierno, miren, yo apoyo al Ministro 
Defensa, porque me gusta el carácter, me gusta 
su temple y el compromiso que tiene también con 
el servicio público y a todos nuestros militares 
tengo que reconocer los logros en seguridad en 
el departamento de Caquetá, esta semana otro 
delincuente de esas disidencias se puso a ponerse 
allá y bueno, ahí está el resultado porque la Fuerza 
Pública no puede ser tolerante, pero eso de Archila 
a mí si ya me tiene muy inconforme, es que el 
Congreso de la República es una rama del Poder 
Público y esto es una mamadera de gallo.

Gracias, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Gracias, compañero Harry. 
Yo quiero decirle al señor Director del Plan de 

Implementación que, ni más faltaba y le agradecemos 
que se encuentre acá, simplemente que su señoría no 
era el citado y por eso a nosotros nos corresponde en 
la Mesa Directiva preguntarle a los que promovieron 
el debate y por respeto a ellos, que dispongan 
en escenario. Antes de dar el uso de la palabra, 
creería doctor Ardila, sugiero, pero su señoría con 
la doctora Sánchez Montes de Oca son los que 
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deciden, nosotros podríamos agotar el Ministro de 
Defensa y postergar para la siguiente sesión que 
tenemos debate con el doctor Vergara y entre otros 
compañeros, no sé, dejar pertinentes respuestas e 
interrogatorios para el doctor Archila, si a ustedes 
les parece así se hace, si no, pues, metemos en 
consideración de una vez una compulsa de copias 
a la Procuraduría inmediatamente al doctor Archila 
por no cumplir, pero ustedes disponen si podríamos 
dar la oportunidad de que pudiera y, si no, pues 
determinamos de una vez, y le vamos enseñando 
cómo es que se debe asistir a la a la Comisión 
Segunda a cumplir con los debates; doctor Ardila 
y le doy la palabra después a la doctora Sánchez 
Montes de Oca, solamente, por favor, para decirme 
la consideración de los dos citantes para darle la 
palabra para que pudiera el Ministro que, además, 
muy amablemente tiene gran deferencia con esta 
Comisión.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa: 

Presidente, muchas gracias. 
En tono menor y con la mayor cordialidad, como 

se lo expresé al inicio del debate, la excusa que 
han enviado no fue aceptada y se lo compartimos 
al equipo asesor del doctor Archila.

Este es un debate con suficiente antelación, con 
suficiente antelación, se pudieron preparar agendas, 
todos estamos sacrificando tiempo, todos hemos 
agendado, el señor Ministro con todos los altos 
mandos se encuentran aquí presente y la excusa 
de que está presente con una embajadora en San 
Vicente del Caguán, con todo cariño, a mi juicio, 
no tiene presentación para con esta Comisión, 
esta Comisión merece toda la atención, merece un 
respeto, este es un tema de mayor trascendencia, 
estamos hablando de la consolidación del Estado 
Social de Derecho en los diferentes territorios y 
cómo se lo dije, doctor Lucas, cuando llegó usted 
a esta Comisión, yo lamento profundamente la 
ausencia del señor Consejero. 

A mi juicio, señor Presidente, debemos avanzar 
con el funcionario citado que está presente, que 
ha tenido el tiempo, que ha podido agendar y 
como bien lo ha dicho Harry aquí, quién con más 
ocupación que el señor Ministro de la Defensa y 
ha estado aquí presente desde antes de las 10:00 
a.m., avancemos con el señor Ministro de la 
Defensa y considero, señor Presidente, que no hay 
lugar a una segunda citación ¿Por qué? ¿Segunda 
instancia por qué? No, lo citamos y no llegó, está 
ocupado en San Vicente del Caguán, bueno, pues 
hay prioridades, para él la prioridad es acompañar 
a la embajadora de la Unión Europea, que seguro 
es un tema importante, no le restó importancia, 
en San Vicente del Caguán y no a tener el debate, 
óigase bien, debate de control político citado por la 
Comisión Segunda, hay prioridades, la prioridad de 
él, él ponderó que es estar hoy en San Vicente del 
Caguán, así que yo celebro la presencia del señor 

Ministro de Defensa y desde mi posición propongo 
que lo escuchemos, que avancemos y dejo claro, 
señor Presidente, que no hay lugar a segundas 
instancias aquí, a repechaje, a recuperación o cosas 
parecidas, se citó y no llegó, clarísimo el mensaje.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Perfecto, entonces la proposición del doctor 
Ardila sería que sometamos a consideración la no 
consideración de la aceptación de la citación y de 
una vez sometemos a votación de la Comisión la 
compulsa de copias por un posible incumplimiento 
a la Ley 5ª a una citación de un funcionario.  

Doctora Sánchez Montes de Oca, si tiene la 
misma observación usted como citante y sigue el 
doctor Atilano.

Hace uso de la palabra la honorable 
representante Astrid Sánchez Montes de Oca: 

Gracias, señor Presidente. Aceptando los 
argumentos del representante Ardila como citante, 
agradecer infinitamente al señor Ministro, a los 
generales que hoy lo acompañan en este debate de 
control político, dándole importancia a lo que se está 
debatiendo, a lo que se está discutiendo, con un tono 
menor, como dice el representante Ardila, el doctor 
Archila buscó su prioridad, su prioridad era estar 
en San Vicente del Caguán, temas importantes que 
nosotros sabemos que son importantes; agradecer 
al doctor Lucas Peña por aceptar la delegación del 
doctor Archila y estar con nosotros, pero me acojo 
a la propuesta que hizo también el doctor Harry 
que, hoy nos acompaña en esta Comisión, de que 
este debate fue citado con antelación y pudieron 
ellos hacer las excusas correspondientes, entonces, 
me acojo a lo que manifestaron los representantes 
Harry y Ardila.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Tiene el uso de la palabra el doctor Atilano 
Giraldo Arboleda.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Atilano Alonso Giraldo Arboleda: 

Gracias, señor Presidente, con las muy buenas 
tardes para todos.

En el mismo sentido, señor Presidente, la 
aprobación o no de la excusa del doctor Archila 
debe ser de la Comisión y yo creo que es muy claro, 
todos los funcionarios y ministros deben de tener la 
claridad absoluta de que generalmente los martes y 
miércoles deben destinarlos para el Congreso de la 
República, el resto de días para sus quehaceres, pero 
si son llamados al Congreso de la República, no es 
si ellos quieren venir, es que ellos deben venir, pero 
yo sí diría que, hombre, hoy no apruebo la excusa, 
pero lo segundo es que yo creería y esta Comisión 
que ha estado en una actitud muy constructiva, 
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pues en mi caso, yo no estaría de acuerdo con que 
de una vez se compulsen copias a la Procuraduría. 

Creo que el llamado de atención sí, esta es la 
primera falta del doctor Archila en la Comisión 
Segunda y quiero decirles, pues, no soy su mejor 
amigo porque él realmente con el Congreso más 
bien pocón, pero sí ese llamado y ya, sí doctor 
Harry, en una próxima ocasión, pues no, ahí sí le 
compulsan copias, sin ninguna duda, pero lo que yo 
digo es que es él el que debe dar respuestas porque, 
señor Ministro, agradecerle a los generales, pero 
este debate en gran parte es para el doctor Archila, 
la parte suya es mínima, es más, gran debate 
donde aquí deberían haberse citado es a todos los 
ministros, doctor Chacón, pero bueno, mi posición 
es esa, es que la excusa la debemos aprobar o no 
aprobar toda la Comisión y respeto la decisión de 
la Comisión, en mi caso, pues, que por esta primera 
vez no se compulsen copias a la Procuraduría, que 
él debe venir creo antes a dar respuesta y escucharlo 
y que quede el mensaje también para el resto de 
funcionarios, de que esta Comisión no va a aceptar 
excusas que no sean muy justificadas.

Muchas gracias, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

¿La Comisión Segunda acepta la excusa del 
funcionario Emilio Archila, Consejero Presidencial 
para Estabilización y Consolidación? los dos 
citantes le solicitan a la Comisión que no se acepte 
la excusa del funcionario Emilio Archila, entonces 
se abre la discusión… 

Se le da el uso la palabra al doctor Ricardo 
Ferro.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Ricardo Alfonso Ferro Lozano:

Presidente, simplemente para que nos dé 
claridad la doctora Olga, la Secretaría de la 
Comisión, porque no sé si sea inocuo el hecho de 
que se considere, haciendo la analogía del doctor 
Atilano, como una tarjeta amarilla, si finalmente no 
aceptamos la excusa, entendería yo que eso ya es una 
falta disciplinaria, entonces la solicitud que le haría 
yo a la Secretaría es que nos aclare sí hay lugar o 
no a aceptar la excusa y si ello tiene consecuencias 
no desde el punto de vista disciplinario.

Gracias, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Tiene el uso de la palabra nuestro representante 
de Arauca.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante José Vicente Carreño Castro: 

Gracias, señor Presidente. 
Simplemente es para pedirle a la doctora Olga, 

ya que el doctor Ardila anunciaba que el debate 

se ha aplazado dos, tres y más veces, entonces 
yo quisiera saber, también para claridad de todos, 
¿Ese aplazamiento a qué se debió? y ¿Quién es 
el responsable? ¿Fue por parte del doctor Archila 
o fue por parte nuestra que cancelaron esas dos 
o citaciones?, porque en ese orden de ideas, yo 
también le digo con todo el cariño, respeto y el 
aprecio por este Gobierno y el respeto que nosotros 
exigimos como Comisión Segunda; la Comisión 
Segunda no es la cenicienta del Congreso tampoco, 
entonces yo sí quisiera que quedara claro a qué se 
debió ese aplazamiento por dos o tres veces. 

Gracias, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Gracias, compañero. Lo primero que hay que 
decir es que este debate, según la información que 
me da la Secretaría, pero que debe corroborarla, por 
favor, de acuerdo, además, a la información que ha 
pedido el doctor Ricardo Ferro, fue aprobada el 16 
de marzo del año 2021, a partir de ese momento se 
remite en los términos a los funcionarios indicados, 
o sea, de este debate tienen conocimiento desde 
el 16 de marzo del año 2021 los funcionarios, sin 
embargo, el hecho de que nosotros hagamos una 
pregunta, un interrogatorio para un debate, no 
es necesariamente es que se vaya a realizar un 
debate, porque después depende de la citación que 
hagamos nosotros a ese debate o que considere el 
compañero que está haciendo las preguntas, que 
cuando recoge la información hay sustento para 
realizar un debate. 

En muchas ocasiones de casos particulares, pongo 
mi ejemplo, yo presento muchos interrogatorios 
a la entidad y solo cuando mi equipo de trabajo 
que, además, son los que más trabajan, más que 
nosotros, me dice que hay unos fundamentos 
para poder traer unas decisiones a debate es que 
realmente se programa y se cita al debate por parte 
de la Secretaría, en algunas ocasiones presentamos 
información, pero no hacemos el debate, en este 
caso particular, el 16 de marzo, para que lo tengan 
claro los compañeros, se hace la solicitud del 
debate de la doctora Sánchez Montes de Oca y del 
doctor Ardila se envían los cuestionarios, más o 
menos desde ese momento los funcionarios tienen 
que saber que la Comisión Segunda, que eso hace 
varios meses, marzo acá, iba a hacer un debate sobre 
estos cuestionamientos que tenían dos compañeros 
de ustedes, dos representantes, entiendo yo y la 
Secretaria va a hacer una claridad sobre los días 
y tenemos nosotros unos días pertinentes legales 
para poder hacer a citaciones a los funcionarios 
públicos. 

Entonces ¿Se cumplieron los términos para 
las citaciones de los funcionarios? y se aplazó, 
cuando se aplazó ¿Se comunicó oportunamente? 
y si se comunicó oportunamente y si se hizo en 
los términos para que el funcionario tuviera que 
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reprogramar su agenda, porque es que nosotros 
no hacemos debate programándole la agenda a los 
funcionarios, ellos tienen que venir al Congreso, 
es que la función constitucional de nosotros es 
el debate de control político, los funcionarios 
deberían responderle al Congreso de la República.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Presidente, la citación al doctor Emilio Archila 
se realizó el 4 de agosto para el primer debate 
que iba a ser el 11 de agosto, por solicitud del 
representante Carlos Ardila ese día se aplazó 
y el 9 de agosto inmediatamente se le envió el 
aplazamiento del debate del 11 y se dictó para el 17 
de agosto tal como consta en los oficios de envío.

El doctor Carlos Ardila, tiene la palabra.
Hace uso de la palabra el honorable 

representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa: 
Señor Presidente, una Moción de procedimiento. 
Creo que estamos ya invirtiendo demasiado 

tiempo y me da pena con el señor Ministro que debe 
intervenir, sometamos a votación, como citante, 
para mí es una excusa no válida, se lo expresé al 
equipo del Consejero, lo he ratificado aquí y le 
ruego a usted que podamos avanzar con el debate 
que vamos a perder ritmo, por estar discutiendo 
aquí sí se citó o no se citó, la citación se hizo de 
acuerdo a la Ley 5ª, los cuestionarios se enviaron 
en su momento, se coordinó con ambos equipos, el 
de mi oficina y el de la oficina del doctor Archila y 
desafortunadamente el Consejero no está aquí, es 
una realidad, podemos aquí analizar tres, cuatro, 
cinco intervenciones que la realidad es, ¿El señor 
Consejero está? ¿Sí o no? no está, avancemos.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Anuncio que voy a cerrar la discusión.
Hace uso de la palabra la Secretaria de la 

Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Representantes, si la Comisión sale favorable 
de que se envían copias a la Procuraduría es….

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

La pregunta del doctor Ricardo Ferro es 
diferente, es que si nosotros no aceptamos la excusa 
del funcionario, si le corresponde inmediatamente 
por incumplimiento de Ley 5ª remitir por una 
posible falta, porque nosotros no somos los que 
determinamos la falta, será la Procuraduría la que 
determinará si ese incumplimiento fue justificado 
o no, nosotros lo único que decimos es, no lo 
aceptamos y, por favor, que el Ministerio Público 
y los órganos revisen si el comportamiento del 
señor tiene la validez que tenía o no, que eso nos 

corresponde a nosotros, nosotros lo que observamos 
es un presunto incumplimiento.

El doctor Ricardo Ferro, nuevamente.
Hace uso de la palabra el honorable 

representante Ricardo Alfonso Ferro Lozano:
Presidente, entonces para claridad de los 

compañeros ahora que vamos a someter a votación, 
lo que debemos entender es que el hecho de nosotros 
no aceptar la excusa, inmediatamente conlleva a 
obligación de la Secretaría de compulsarle copias al 
funcionario ante la Procuraduría, para que sepamos 
lo que estamos tratando, señor Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Muchas gracias, doctor Ricardo Ferro, además, 
por la explicación.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente, esta no es una invitación, esta es 
una citación a control político. Perdón, colegas, 
citación no es invitación.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Por citación de nosotros es que inmediatamente 
tiene la obligación el funcionario, usted cuenta con 
mi solidaridad y cualquiera de mis compañeros 
citantes, si así lo determina en su momento, por eso 
les preguntamos, yo particularmente le pregunto 
si ustedes están de acuerdo o no, ustedes son los 
citantes del debate, entonces cierro la discusión… 

El doctor Juan David Vélez ha pedido el uso de 
la palabra entonces volvemos a la discusión.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Juan David Vélez Trujillo:

Discúlpeme, señor Presidente, no me escuchó, 
pero estaba pidiendo la palabra hace un momento. 
Gracias, es para ver si puede volver a leer la excusa 
antes de someterla a votación, solo para tener toda 
la claridad antes de votar. 

Gracias, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Sí señor.
Hace uso de la palabra la Secretaria de la 

Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Asunto: Delegación debate de control político 
en virtud de la Proposición número 034. 

Respetada Secretaria. 
En atención a la citación del asunto recibida 

en la Consejería para la Estabilización y la 
Consolidación, me permito informar que para la 
fecha citada me encuentro cumpliendo con agenda 
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regional previamente adquirida, sin embargo, 
agradezco se pueda analizar desde la Mesa 
Directiva de la honorable Comisión la posibilidad 
que mi intervención sea de manera virtual. De no 
ser aceptada mi respetuosa solicitud me permito 
informar que el delegado para intervenir y sustentar 
la respuesta de resorte de esta Consejería es el 
Director del Plan Marco de Implementación, Lucas 
Peña Lopera. 

Cordialmente, 
Emilio José Archila Peñaloza.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Secretaria, si usted la envió el 10 de agosto 
¿Cuándo envió esa carta de excusa el señor Emilio 
Archila?

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Llegó al correo el sábado.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Perfecto. Entonces se cierra la discusión. Tiene 
los elementos de los compañeros, ¿Se acepta o no?, 
señora Secretaria, ¿Quién está pidiendo la palabra?

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Juan David Vélez Trujillo:

¿El sábado 14, señora Secretaria?
Hace uso de la palabra la Secretaria de la 

Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Sí, representante, sábado 14.
Hace uso de la palabra el honorable 

representante Ricardo Alfonso Ferro Lozano:
Señor Presidente, antes de que cierren, 

perdóneme, le pido la palabra por lo siguiente; 
si escuchamos bien, si leemos bien la excusa o 
entendemos la excusa que acaba de leer la doctora 
Olga, él pidió que se le habilitara un link para la 
sesión, hoy como finalmente se habilitó el link para 
la sesión...

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Por usted, doctor Ferro, solo voy a decirlo y 
dejarlo claro aquí, muy bien…

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Ricardo Alfonso Ferro Lozano:

Claro que sí, doctor Chacón, lo que quiero dejar 
claro acá es que a la hora de votar tenemos que 
tener en cuenta todos los segmentos, entonces si 
se pedía un link y se habilitó un link, hombre, en 
ese orden de ideas también hay que tener en cuenta 
eso a la hora de aceptar o no una excusa, señor 

Presidente, muchas gracias, independientemente 
de lo que yo sé que usted considera con respecto a 
mi solicitud.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Juan David Vélez Trujillo:

Presidente, pido la palabra.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Se cierra… Tiene el uso de la palabra el 
representante Juan David Vélez.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Juan David Vélez Trujillo:

La sesión empezó a las 10:00 a. m., y 
efectivamente se presentó un link virtual, ¿Hemos 
recibido solicitud por parte del Comisionado desde 
las 10:00 a. m., a este momento, la 01:00 p. m., 
para conectarse?

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Señor Presidente, no se ha recibido ni por 
conexión, ni por el enlace de Presidencia, por 
ningún lado.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

La citación estaba presencial para todos, 
incluidos, los congresistas, por una situación 
especialísima de un compañero que no podía venir, 
porque tuvo problemas de desplazamiento en 
último momento a la hora de la sesión, se autorizó 
para que pudiera asistir ese compañero y lo mismo 
que el compañero que se encontraba incapacitado 
por problemas de salud, fue por esa circunstancia 
y solo a las 10:00 a.m., para que quede también 
claridad, de pronto por eso pudiera no también 
tener conocimiento el funcionario, pero igual, yo 
creería, si a mí me hubieran pedido autorización, 
como Mesa Directiva no le doy autorización al 
funcionario para que esté virtual, porque a los 
funcionarios les exigimos estar presencialmente. 

El doctor Gustavo Londoño, tiene el uso de la 
palabra.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Gustavo Londoño García:

Presidente, muchas gracias, yo de verdad sí 
estoy de acuerdo con usted, la Comisión fue citada 
presencialmente, gracias por la excusa, yo no 
alcancé a llegar por el tiempo, por el tema de que 
la carretera se me cerró Bogotá - Villavicencio y 
logré conseguir un vuelo para llegar acá, la citación 
si fue presencial y hago honor al señor Ministro 
que bien ocupado es y aquí está presente. 

Muchas gracias.
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Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

No sé si otro compañero quiere tener el uso de 
la palabra. Se cierra la discusión y se votará de la 
siguiente manera: el que vota Sí, acepta la excusa del 
funcionario citado para este debate y ausente; el que 
vota No, no está aceptando la excusa del funcionario 
citado con la claridades, por supuesto, que hizo el 
doctor Ferro en que indudablemente eso implica, 
por supuesto, como corresponde y de acuerdo a 
Ley 5ª tener que pedirle a la Procuraduría que 
investigue si hubo una presunta falta disciplinaria en 
el incumplimiento de venir a cumplir con el debate y 
la citación del Congreso de la República. 

Se abre la votación y llame a lista, señora 
Secretaria, por los citantes compañeros de la 
Comisión.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Sí, señor Presidente.
Honorables representantes Votación

Ardila Espinosa Carlos Adolfo No
Blanco Álvarez Germán Alcides -----
Carreño Castro José Vicente No
Chacón Camargo Alejandro Carlos No
Ferro Lozano Ricardo Alfonso Sí
Giraldo Arboleda Atilano Alonso No
Hernández Lozano Anatolio No
Jaramillo Largo Abel David No
Londoño García Gustavo No
Lozada Polanco Jaime Felipe No
Marchena José Joaquín No
Parodi Díaz Mauricio No
Ruiz Correa Neyla No
Sánchez Montes de Oca Astrid No
Vélez Trujillo Juan David No
Vergara Sierra Héctor Javier -----
Yepes Martínez Jaime Armando -----

Señor Presidente, con trece (13) votos por el No 
y uno (1) por el Sí, ha sido negada la excusa del 
Alto Consejero, doctor Emilio Archila.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Perfecto, señora Secretaria. Entonces en lo que 
corresponde por Secretaría con base a la decisión 
de la Comisión y señor Ministro, no sé si a la 
doctora Astrid Sánchez Montes de Oca y al doctor 
Ardila les parece que el Ministro sea el que tiene 
que contestar.

Señor Ministro, tiene el uso de la palabra, 
dispénsenos por la incomodidad de estos minutos y 
muchas gracias por estar aquí y darle el respeto que 
le corresponde a esta Comisión con su presencia.

Hace uso de le palabra el Señor Ministro de la 
Defensa Nacional, doctor Diego Molano Aponte:

Presidente, muchas gracias. 
Quiero saludar a los honorables representantes 

de esta Comisión Segunda y, por supuesto, 

agradecerles a todos, su presencia. Quiero 
agradecerle también a los citantes, al doctor 
Ardila, representante a la Cámara por Putumayo, 
por este debate y esta citación, lo mismo a la 
doctora Astrid Sánchez Montes de Oca que estuvo 
especialmente interesada en poder trabajar con esta 
tarea, quiero también pues saludar al Presidente, 
doctor Alejandro Carlos Chacón; al Vicepresidente 
Germán Blanco quien estuvo acá, muy reconocido 
también; al doctor Vélez pronta recuperación de su 
salud; al doctor Gustavo Londoño, representante de 
Vichada; al doctor José Vicente Carreño también, 
propias tropas, doctor Carreño, al doctor Lozada, 
al doctor Jaime Armando Yépez, al doctor Anatolio 
Hernández de Guainía, al doctor Atilano Alonso 
Giraldo del departamento de Quindío, muchas 
gracias por su presencia, al doctor Vergara en el 
departamento de Sucre, al doctor Mauricio Parodi, 
al doctor Abel David Jaramillo y a la doctora 
Neyla Ruiz, quiero también agradecer la presencia 
al doctor Ricardo Ferro, compañero, amigo y 
representante de este importante departamento del 
Tolima, para todos ustedes los presentes, muchas 
gracias por facilitar esta discusión y como siempre, 
propiciar este debate. 

Me acompañan hoy, honorables representantes, 
el General Carlos Rodríguez, Director de 
Seguridad Nacional de la Policía; el Vicealmirante 
José Ricardo Hurtado, Jefe de Estado Mayor Naval 
de Operaciones; el General Óscar Tovar, Jefe del 
Departamento Jurídico Integral del Ejército y el 
General de Infantería de Marina Guillermo Arturo 
Castellanos Comandante de la Infantería Marina y 
que también tiene jurisdicción y mando sobre el 
departamento de Putumayo en las operaciones de 
nuestra Armada Nacional.

Acudimos a este debate, señor Presidente, con 
toda la voluntad de poder propiciar un debate 
fundamental que ha planteado el representante 
Ardila, el representante Ardila ha señalado que 
hacia dónde va la consolidación y cómo hacer 
la consolidación del Estado en un departamento 
como Putumayo y señalaba la representante Astrid 
también la importancia de que en un departamento 
cómo Chocó se tenga claro que la consolidación es 
una gran apuesta de cómo llega el  Estado no solo 
desde el punto de vista de seguridad y también con 
inversión social. 

Quisiera señalar, en primer lugar, que lo que 
el Gobierno del Presidente Duque y nuestras 
Fuerzas Militares y de Policía han acogido como 
su máxima, lo que ha establecido la política 
de seguridad y defensa nacional en un Plan de 
Desarrollo que ustedes aprobaron y que en los 
últimos tres años ya esta administración, hemos 
venido implementando en donde tenemos que 
allí se trazó la hoja de ruta para lograr garantizar 
seguridad, legalidad, equidad y emprendimiento en 
todos los territorios colombianos y esa puesta de 
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seguridad parte de una premisa fundamental que la 
mayor amenaza de la seguridad en Putumayo, en 
Chocó, en Córdoba, en Tolima o en Guainía, es el 
narcotráfico y la renta es criminal, asociadas a todo 
aquello que se convierte en recursos que alimentan 
a organizaciones criminales que generan violencia 
y que atenta contra la soberanía y la tranquilidad de 
los colombianos y por eso esa política de seguridad 
definió que simultáneamente debe trabajarse en 
consolidación y seguridad, en inversión social y esa 
es la ruta que acompaña nuestra Fuerza Pública, los 
soldados y policías de arena, mar, piedra y río, por 
supuesto, quiero entonces que señalar que todas 
las acciones que hemos venido desarrollando con 
nuestras Fuerzas Militares y con la coordinación en 
el Ministerio de Defensa van enfocadas en lograr 
esa apuesta que establece la política de seguridad 
y convivencia. 

También señalar y aquí me es importante 
señalar que, por supuesto, los retos son enormes en 
materia de seguridad y lo decía usted claramente, 
representante Ardila, tenemos un país con más de 
un millón doscientos mil kilómetros cuadrados 
con todo tipo de geografías, tenemos tales, no 
hay estudios más importantes que señalan que 
tenemos, eso se estableció desde el año 2010 
tal vez cuando señalaba que tenemos uno de los 
territorios más fragmentados desde el punto vista 
geográfico y por eso el crecimiento de economías 
ilícitas por la dificultad de hacer presencia del 
Estado en las diferentes regiones del país, pero 
eso no significa que el propósito de esta política 
de seguridad le hemos venido desarrollando con 
toda contundencia y progresivamente como lo 
señala usted mismo cuando dice, hemos venido 
avanzando, sin embargo, sabemos qué hace falta 
y por eso quiero abordar este debate con toda 
la seriedad para responder algunos temas que 
consideramos importante que esta honorable 
Comisión conozca respecto al papel de nuestra 
Fuerza Pública en la consolidación y es claro que 
las diferentes entidades del Estado tenemos un 
papel en esa política de seguridad y en esa política 
de consolidación, la nuestra la de la Fuerza Pública 
es garantizar la seguridad, la convivencia en todo 
el territorio nacional, sobre nuestros mares, sobre 
nuestros ríos, sobre nuestro espacio y esa tarea 
la hemos venido trabajando de forma articulada 
con las diferentes organizaciones del Gobierno 
nacional 

Pero, representante, yo tal vez me atrevería 
a señalar y aquí, de pronto, podríamos usted y 
yo tener una diferencia en la apreciación de qué 
significa consolidación porque la consolidación 
no es solo presencia del Estado en materia social 
o en materia de infraestructura sino también en 
seguridad porque solo se consolidó un territorio y 
hay presencia del Estado en un territorio cuando 
uno garantiza la seguridad simultáneamente la 

inversión social y qué importante es para Colombia 
la paz con legalidad. 

Cuando se logran esas tres aristas de la inversión, 
de desarrollo, de la consolidación está uno realmente 
logrando que un territorio o un departamento como 
Putumayo, como Chocó, como el caso de Guainía 
o como el caso de Vichada, representante Londoño, 
se consolide realmente el Estado, porque no puede 
haber consolidación solo con instituciones sociales 
o infraestructuras sin seguridad y no puede haber 
seguridad y consolidación de esas instituciones y 
no puede haber ni seguridad ni consolidación de 
esas instituciones si finalmente no se cumple lo que 
apuesta el país con la política de paz con legalidad. 

Y sea importante señalar y lo quiero decir 
así, yo voté por el No, porque estaba en absoluto 
desacuerdo con algunos de los requisitos 
establecidos en el Acuerdo de Paz, pero hoy nos 
obliga como funcionarios públicos el cumplimiento 
de este Acuerdo de Paz y ha sido el Presidente 
Duque y ha sido este Gobierno y han sido nuestras 
Fuerzas Militares y de Policía los más garantes 
de que ese Acuerdo se ejecute y se cumpla y es el 
papel de nuestra Fuerza Pública de acompañar que 
ese papel se cumpla. 

Por eso yo consideraría que la discusión de 
consolidación pasa e inicia por entender cuáles 
son las amenazas de la seguridad para que no 
haya institucionalidad o para que no se cumpla 
con los requisitos de una política de una paz con 
legalidad en un departamento como Putumayo o 
en un departamento como Chocó o en algunas de 
las otras regiones que están hoy aquí representadas 
en esta sala, inclusive señor Presidente, en 
su departamento, Norte de Santander, donde 
se evidencia claramente que solo se trabaja 
simultáneamente en esa presencia de seguridad, 
en inversión social y en esa paz con legalidad, se 
puede avanzar a tener realmente un esfuerzo de 
consolidación sostenible.  

Y voy a abordar los temas como los ha señalado 
usted, señor Presidente, por varios aspectos; 
primero, para que aquí no quede absoluta duda 
del compromiso de nuestro Ejército, de nuestra 
Armada, de nuestra Policía, de nuestra Fuerza 
Aérea con garantizar que exista el cumplimiento 
de la paz con legalidad como quedó claramente 
establecida en el Plan de Desarrollo y cuál es el 
papel, porque hay muchos de los programas que 
usted señaló, específicamente mencionó usted los 
siguientes programas, de Restitución de Tierras, 
los programas de Reincorporados, los programas 
de Sustitución de Cultivos Ilícitos y también todo 
lo relacionado con líderes sociales y yo diría que, 
en específico, los resultados de ese programa 
ya será la Consejería para la Estabilización y la 
Conciliación que agrega todos los programas y las 
instituciones que cumplen ese papel.

Pero lo que sí le puedo manifestar es que 
respecto a esas grandes apuestas que tiene la paz 
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con legalidad, el papel de la Fuerza Pública ha sido 
comprometido para garantizar que se dé y vamos a 
arrancar por cuatro, en primer lugar, cuando aquí 
establecieron los ETCR, esos espacios de transición 
y de capacitación, los primeros en estar allí para 
garantizar la presencia de la Fuerza Pública y 
adaptarse y dar garantías de seguridad, fue nuestra 
Policía Nacional, fue nuestro Ejército Nacional, 
de hecho, allí en Putumayo, en Pradera, en Puerto 
Asís que hay un espacio territorial, ahí estuvo 
primero la presencia de la Policía garantizando con 
una ecuación para garantizar la tranquilidad de los 
cuatrocientos diez excombatientes que están allí, 
para garantizar su vida, para garantizar que hicieran 
la capacitación y pudieran trabajar y eso es lo que 
hemos venido haciendo, hoy el país y yo creo que 
aquí hay que reconocerle eso al Presidente Duque, 
trece mil hombres excombatientes de las FARC 
pasaron después del Acuerdo de Paz a la vida civil, 
como llaman muchos o a iniciar el proceso de 
transición, a los trece mil nuestra Fuerza Pública 
o los acompañó en los ETCR diferentes del país 
con unas adaptaciones al papel de nuestra Policía, 
sobre todo, el grupo de carabineros en un segundo 
anillo con protección del Ejército y ahí ha estado 
siempre nuestro Ejército Nacional y ahora cuando 
en los comités se identifican riesgos al tema de 
reincorporados nuestra Policía apoya directamente. 

En el segundo tema, restitución de tierras, 
usted mencionaba lo importante del ejercicio 
de restitución de tierras y yo creo que en el país 
la Ley de Víctimas que incluye el componente 
de restitución de tierras tiene un componente 
fundamental, de hecho, han sido más de doce mil 
títulos entregados, la meta es llegar a cuarenta mil 
títulos, pero lo que le puedo afirmar, representante, 
es que en ese ejercicio nuestra Policía desarrolló 
todo el protocolo y acompañamiento para que 
en cada ejercicio de restitución de tierras que se 
haga en cualquiera de las regiones colombianas, 
acompaña nuestra Fuerza Pública los jueces y las 
decisiones judiciales o administrativas relacionadas 
con restitución de tierras, así que esto se convierte 
en una prioridad, ese ha sido el mandato que se le 
ha dado a nuestros comandantes de Policía, ese ha 
sido el mandato que se da específicamente para que 
se dé ese acompañamiento.

Respecto a los temas de desminado humanitario, 
esto me parece importante porque muchas veces 
se pasa por alto que esto también es paz; lograr 
que en los departamentos después de que fueron 
las FARC que sembraron miles de minas, que nos 
dejaron soldados amputados, que dejaron más de 
doce mil víctimas de minas en Colombia, no vuelva 
a pasar, uno de los mejores mecanismos es el 
compromiso precisamente de que el país avance en 
ese desminado humanitario y aquí el informe que 
recibo yo, por ejemplo, es que en el departamento 
de Putumayo hemos tenido doscientas veintisiete 
víctimas civiles y doscientos veinticinco miembros 
de la Fuerza Pública afectados por minas, pero 

como parte de la implementación de esta política 
de paz con legalidad, el trabajo de nuestro grupo 
de desminado humanitario y por parte de los 
ingenieros militares ha avanzado y hay unas cosas 
buenas que vale la pena señalar porque eso permite 
la consolidación. 

Representante, cuando uno tiene un municipio, 
cuando uno tiene claro hoy que puede decir que en 
Mocoa, en Santiago y en Villa Garzón son libres 
de sospecha, los tres municipios quedaron libres 
de sospecha de minas en esta administración del 
Presidente Duque, muy importante porque no hay 
ninguna otra forma de lograr la reactivación a la 
sustitución si no se garantiza que los campesinos 
no tengan los riesgos de minas antipersona en 
sus veredas y hoy Nuestra Fuerza Pública en el 
departamento, en Orito, en Puerto Asís, Puerto 
Caicedo, en Puerto Guzmán, en Puerto Leguízamo, 
en San Miguel y en Valle del Guamuez estamos en 
intervención porque eso facilita la consolidación, 
solo en la medida en que un campesino pueda 
retornar tranquilo o después de la sustitución 
sepa que no hay minas, va a garantizar que esos 
proyectos productivos que tanto se reclaman, 
puedan avanzar en un objetivo muy importante 
para este objetivo de consolidación, por eso me 
refiero a que una de las aristas, uno de esos pilares 
de la consolidación que es la paz con legalidad 
que muchos de los programas los presentará el 
Consejero Emilio Archila cuando haga la discusión 
sobre los avances en diferentes temas, pues, tiene 
que ver también con la Fuerza Pública y aquí hay 
una Fuerza Pública comprometida con esa tarea. 

Pero ahora quisiera referirme, representante, 
frente a una discusión que me parece muy 
importante dar frente a la consolidación y aquí 
es tal vez, de pronto, representante y es bueno el 
debate democrático en eso y es que el país aún 
no está en paz porque la mayor amenaza a la paz 
que tiene el país es el narcotráfico y tenemos aún 
ciento cuarenta y tres mil hectáreas de Coca y 
tenemos grupos al margen de la ley que hoy operan 
y atentan contra la paz, el problema no son las 
matas de Coca sembradas en las hectáreas, ese no 
es problema de fondo, el problema de fondo son las 
organizaciones criminales como las disidencias de 
las FARC o la segunda Marquetalia que son los que 
generan violencia y atentan contra la estabilidad y 
la consolidación aún en el país y yo lo digo, para 
mí, el principal problema del Acuerdo de Paz es 
que nos dejó tres FARC, unas FARC que ahora ya 
se llama Comunes y están aquí en la democracia 
en el Congreso, bien, pero nos dejó unas FARC, de 
las disidencias de las FARC que quieren tomarse 
su departamento y que quieren hacer presencia en 
Guaviare y que quieren, doctor Anatolio, tomarse 
su departamento aún, y nos dejaron otras FARC 
que hoy se hacen llamar la segunda Marquetalia 
que operan desde Venezuela y que quieren tomarse 
su departamento, doctor Ardila, la confrontación 
que se está dando en Putumayo, la confrontación 
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que se está dando en Nariño es por dos grupos 
de disidencias de las mismas FARC, dos ramas 
diferentes, cuyo único propósito es el negocio del 
narcotráfico, no es ideología, ni la paz, no es nada 
más allá que manejar el negocio del narcotráfico 
y esa sí que es de fondo la fuente fundamental 
de violencia que afecta la consolidación en un 
departamento como Putumayo. 

Y me refiero a ello porque cuando uno toma 
los informes y, representante Ardila, yo veo que 
usted ha preparado un debate a fondo haciendo 
un análisis muy a fondo sobre las causas 
estructurales de la consolidación, pero un factor 
fundamental para analizar ¿Por qué no se logra 
la consolidación en Putumayo?, es entender los 
factores de violencia, tanto en Putumayo como en 
Chocó lo evidenciamos, y me refería a esos dos 
porque qué tenemos hoy en Putumayo que afecta 
esa consolidación que hace que así tengamos 
sustitución de cultivos ilícitos, supongamos que el 
Estado colombiano, finalmente el doctor Archila 
dice, vamos a poner toda la plata de la sustitución, 
pero si sigue allí el Frente Carolina Ramírez no 
vamos a poder lograrlo, si además, allá siguen 
los comandos de frontera que pertenecen hoy a la 
apuesta de la segunda Marquetalia para tomarse 
Putumayo, no vamos a lograr la consolidación ni 
la sustitución, por eso hoy encontramos el Frente 
Carolina Ramírez que tiene el mandato de Iván 
Mordisco y Gentil Duarte de consolidar esa área 
como corredor hacia el Pacífico, de someter a los 
campesinos para que cultiven, de controlar los ríos 
para que puedan bajar la Coca por Putumayo hasta 
Brasil, que usted en una conversación previa que 
tuvimos me lo describió muy bien y por eso buscan 
controlar estas rutas fluviales por Putumayo y San 
Miguel y por eso usted que lo he visto en varias 
conversaciones que hemos tenido, conoce a fondo 
su departamento, como el que más. 

Yo nunca he visto un representante que me 
describiera específicamente lo que pasa, claro, 
la consolidación en Puerto Leguízamo, Puerto 
Guzmán y en los municipios, inclusive, en el sur 
de Caquetá se ve muy afectada por la presencia 
de la Carolina Ramírez y ahora tenemos en el 
departamento los comandos de frontera y usted 
me los describió en una conversación también, que 
entonces están en Puerto Asís, San Miguel, Orito, 
Valle del Guamuez y Puerto Leguízamo donde 
tenemos esta confrontación que afecta claramente 
la tranquilidad y la vida de los campesinos y 
realmente sería una amenaza a la consolidación, 
así y usted tenga el Programa de Sustitución 
de Cultivos Ilícitos, no quiere decir que no la 
hagamos, pero la primera prioridad para consolidar 
el departamento de Putumayo, el caso de Nariño, el 
caso de Caquetá como aquí se planteó por parte del 
representante Harry, es la garantía de neutralizar 
y desarticular esas bandas, porque son bandas que 
buscan aumentar los cultivos ilícitos, eso no quiere 
decir que no haya que hacer sustitución, claro que 

hay que hacer, pero el primer factor al que tenemos 
que apostarle como Fuerza Pública es desmantelar 
esas organizaciones que, por supuesto, tienen 
su fuente fundamental en tres temas sobre los 
cuales hacemos énfasis, primero, combatimos con 
decisión la desarticulación de esas organizaciones 
en Putumayo, Nariño, Caquetá y en todo el país, 
porque sabemos que son la fuente de inestabilidad 
en Putumayo y si no se logra, pues, no vamos a 
garantizar una consolidación sostenible. 

Eso no quiere decir, representante y, por 
supuesto, en ninguna manera es el mensaje de este 
Ministro de Defensa ni de nuestra Fuerza Pública, 
que no haya que hacer inversión social, porque hay 
que hacerlo; o que no haya que apoyar la política 
de paz con legalidad del Presidente Duque, pero 
no se puede obviar esa discusión en la discusión 
de la consolidación y mire que hemos hecho un 
esfuerzo importante en esa materia en los últimos 
años y en especialmente quiero señalarlo así, está 
consolidación se logra hoy, tenemos en Putumayo 
seis mil doscientos veinticuatro hombres de nuestro 
Ejército, quinientos cincuenta y ocho de la Armada, 
mil trescientos cuarenta y cinco de nuestra Policía 
Nacional además de cuatro buques que patrullan 
el Río Putumayo como el aporte en materia de 
seguridad, pero cuando uno revisa, bueno, hemos 
avanzado, hemos avanzado en neutralizar esos 
cabecillas, esas organizaciones criminales que se 
presentan en el departamento. 

Y yo diría, claro que sí, las cifras solo, por 
ejemplo, comparado el año pasado con ese año, a 
pesar de la Pandemia hemos incrementado en un 
60% la neutralización de esas dos organizaciones 
en términos de los que han sido capturados, los que 
han muerto en desarrollo de operaciones o los que 
se han desmovilizado o sometido, podemos hacer 
más, lo necesitamos y necesitamos avanzar porque 
ese es el primer factor de inestabilidad que atenta 
contra la consolidación.

Segunda discusión que me parece importante 
en materia de seguridad para la consolidación y 
aquí podemos, yo creo que sería un falso dilema, 
representante Ardila, señalar que para lograr, para 
mí el tema del narcotráfico como lo he señalado, 
es el factor que más afecta, primero por los grupos 
armados ilegales que no permiten la consolidación 
y segundo por el negocio del narcotráfico y el 
negocio del narcotráfico yo creo que después de esa 
experiencia por muchos años en Colombia y usted 
lo llamaba desde el Plan Colombia, el negocio 
del narcotráfico hoy con las realidades después 
de más de 20 años tiene dos factores que tienen 
que ser la esencia de cómo desarticular esa cadena 
de negocios ilícitos alrededor del narcotráfico, es 
claro que solo las hectáreas no funciona y yo estoy 
de acuerdo con usted, atacar solo las hectáreas 
no funciona, hay que atacar la parte productiva y 
donde se genera el mayor valor de productividad 
son los laboratorios, pero usted no puede atacar los 
laboratorios sin disminuir las hectáreas también y 
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yo creo que señalaba usted que hay una discusión 
frente a que aquí se perdió, diría un esfuerzo del 
Plan Colombia muy grande, señalaba usted. 

Yo tuve la fortuna de trabajar en Acción Social 
de la Presidencia durante muchos años, cuando 
se implementó el Plan Colombia y yo creo que la 
apuesta del Plan Colombia funcionó porque aquí 
tiene que tener zanahoria y garrote porque los que 
quieren hacer sustitución voluntaria, lo quieren 
hacer, pero las organizaciones los presionan a 
seguir con el cultivo, a seguir y afectar el mercado, 
le voy a poner un ejemplo, hace dos meses hicimos 
un Consejo de Seguridad en Nariño, no fue el 
caso de su departamento, pero fue en Nariño y 
allí nos decían, no, sustitución voluntaria, toda la 
sustitución voluntaria que se pueda, no permitan 
que esto siga, en Nariño un juez tomó la decisión de 
no permitir erradicación manual en diez municipios 
de Nariño, se llenó de Coca Nariño y hoy lo que 
tenemos es el mayor desplazamiento forzado en el 
triángulo este de aquí y uno dice, bueno, hagamos 
sustitución voluntaria. 

¿Qué me contaban los campesinos y una 
compañía de chocolates? que la gente llegaba y 
les decía a los que estaban cultivando chocolate, 
ya no venda más, ¿Qué gente?, los de los grupos 
armados ilegales, las disidencias de las FARC 
porque controlaban el territorio al decirles, ya 
no vendan más a este precio porque el precio de 
Cacao está mejor que el de los cultivos ilícitos 
entonces ya no lo dejamos a hacer, así usted 
hiciera la sustitución voluntaria, si no elimina los 
factores como esos grupos criminales, van a seguir 
mandando y desarrollando la actividad ilícita, por 
eso es tan importante combatir todos estos frentes, 
pero miren que yo creo que sí fue exitoso el Plan 
Colombia porque cuando en el año 2000 se firma 
el Plan Colombia y la administración Pastrana, el 
país tenía ciento setenta mil hectáreas de Coca y la 
combinación de todas las acciones, aspersión aérea, 
erradicación manual más desarrollo alternativo, 
logró en el año 2000 bajáramos a cuarenta y seis 
mil hectáreas, usted tiene toda la razón, en ese 
periodo de tiempo se habían dispersado por todos 
los departamentos, pero hoy teníamos cuarenta 
y ocho mil hectáreas de Coca que cada hectárea 
de Coca menos es menos fuente de recursos para 
afectar a líderes sociales, menos fuente de recursos 
para armas, menos fuente de recursos para comprar 
y afectar todas estas actividades logísticas que ellos 
desarrollan para seguir extorsionando y controlar 
las rentas ilícitas y se logró. 

El país lo logró, yo mismo participé en un 
programa que se llamaba Familia Guardabosques 
que es muy parecido al PNIS y uno logró en ese 
periodo de tiempo con el Plan Colombia pasar 
estas familias a sustituir diez mil hectáreas de 
Café, treinta y seis mil de Cacao y la combinación 
de las tres logró la mayor reducción, no una sola 
y cuando uno tiene una tamaña amenaza como la 
que recibió el Presidente Duque de ciento setenta y 

tres mil hectáreas de Coca porque eso es solo una 
crítica al acuerdo, el gran Acuerdo de Paz decía, 
esto va a permitir que el narcotráfico se acabe; 
antes del Acuerdo habían cuarenta y seis mil 
hectáreas, después del Acuerdo ciento setenta y tres 
mil recibió el Presidente Duque y la verdad es que 
aquí hay que hacer un esfuerzo muy importante, 
ha venido funcionando la política de ruta futuro 
del Presidente Duque, claro que hemos venido 
avanzado. 

Paramos ese crecimiento exponencial de las 
hectáreas de Coca, se ha pasado a ciento setenta 
y tres mil hectáreas, en el primer año se redujo el 
2%, bajó luego a ciento cincuenta y tres mil, este 
año resultó en ciento cuarenta y tres mil, ¿Estamos 
satisfechos con eso? No, ciento cuarenta y tres mil 
aún sigue siendo una cifra muy alta de Coca, que es 
la fuente que genera violencia y la que les da poder 
para controlar a los campesinos y las regiones y 
por eso debemos avanzar más, ¿Cuál es la política? 
y aquí es muy importante señalar a los honorables 
representantes, la política de ruta futuro de ninguna 
manera ni se siente en la erradicación manual 
forzosa ni se siente la aspersión aérea, es una 
combinación de las tres acciones puntuales, una 
combinación en donde dice, vamos a seguir con la 
sustitución voluntaria y primero, el PNIS tiene cien 
mil familias que han sido respetadas, hubo unos 
problemas de financiamiento al principio, pero que 
hoy el Consejero Archila los tiene.

Y segundo tema fundamental, para que vea 
usted lo respetuoso que ha sido el Gobierno y su 
apuesta, el Gobierno nacional y en especial nuestra 
Fuerza Pública; ni la Policía, ni el Ejército hacen 
erradicación manual forzosa donde hay acuerdos 
de sustitución de la familia PNIS con el Gobierno 
porque respetamos esos acuerdos y se deben 
garantizar y es un trabajo que hace el Consejero 
Archila, pero nosotros erradicamos donde no 
hay acuerdos, ni donde se tienen directrices o 
lineamientos de la Corte Constitucional a donde 
no se puede hacer aspersión, ¿Hemos avanzado? 
Claro, hemos avanzado, el año pasado ciento treinta 
mil hectáreas de Coca erradicadas, la máxima 
erradicación de la última década, el año anterior 
cien mil hectáreas, ¿Estamos satisfechos con ellos? 
No, y yo aquí le hallo la razón a una cifra que usted 
dio que uno diría, bueno, ese cuestionamiento, 
usted decía en el caso de Puerto Asís aparecen 
unas cinco mil hectáreas y dijeron que habíamos 
erradicado el 200% más, eso realmente es lo que 
debemos revisar en términos de la política nuestra, 
porque a pesar de que se hicieron unos refuerzos 
ingentes de casi ciento treinta mil hectáreas, la 
reducción sólo fue del 9%. 

A mí eso me llama la atención, yo llegué al 
Ministerio y lo discutíamos con el General Vargas 
y con el General Zapateiro, decíamos, tenemos que 
hacer algo diferente ¿Qué estamos haciendo ahora 
diferente en esa materia?, lo primero, tratar de ser 
mucho más costo efectivos y en eso usted tiene 
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toda la razón, eso quiere decir, hoy realmente hay 
en el país 14, 13 dice estudio, el último estudio de 
Simce casi que corregimientos donde se concentra 
el 60% de la Coca del país, y son corregimientos 
y lo voy a decir acá y el representante Carreño 
me lo dijo, ¿Cómo fue la frase que utilizó cuando 
hicimos el Consejo de Seguridad? usted nos decía, 
aquí manda el ELN y hay unos corregimientos que 
crecieron de una forma inmensa que antes no había 
realidad, comunas nuevas, unos nuevos sitios de 
concentración, lo encontramos en Puerto Jordán, 
lo encontramos en Meta en Puerto Cachicamo, 
lo encontramos en Cauca allí en el Plateado, son 
corregimientos que concentran el 60% de la Coca 
y el corregimiento creció en los últimos diez años y 
ahí hay dinero, insumos, economías ilegales y por 
eso estamos este año concentrándonos sobre eso 
para que no sólo sea erradicado, sino realmente la 
meta sea disminuir hectáreas de Coca. 

Llevamos este sólo año en ese ejercicio de 
erradicación y unos logros muy importantes desde 
el punto de vista de resultados, este año nosotros 
llevamos ya un total de a nivel nacional casi tres 
mil laboratorios de Coca destruidas, el año pasado 
fueron cinco mil, yo creo que esta apuesta que 
hemos hecho nos permite darle el golpe fuerte 
a la productividad de la Coca que es el gran 
problema de hoy, entonces cuando usted hace la 
pregunta, ¿Por qué hay más hectáreas de las que 
se erradican?, tenemos un problema grave en la 
resiembra y en la productividad de la Coca, porque 
estas organizaciones criminales aprenden y saben 
cómo manejar la productividad y entonces ya no 
son dos cultivos al año sino son cuatro y por eso 
el trabajo que debemos hacer es, esto no puede 
parar, o sea, cada venta de Coca tenemos que 
buscar controlarla y esto no quiere decir que no 
trabajemos en sustitución que tiene un programa 
el Gobierno sino en erradicación concentrado 
en estas áreas específicas, por eso la apuesta es 
una, en este año también es infraestructuras que 
generan productividad, además que laboratorios 
y lo ve usted claramente allá en el departamento 
de Putumayo, se convierten en la principal fuente 
de contaminación, los químicos que utilizan al 
borde de los ríos y el agua que ellos desechan, 
contaminan los ríos de nuestra patria, no hay 
mayor afectación a los bosques de Colombia y a 
las selvas que los cultivos ilícitos, primero con la 
deforestación y segundo con los laboratorios en 
contaminación, por eso ¿Qué ha cambiado frente 
a ese cuestionamiento que usted hace este año? 
este año dijimos, no, no vamos solo a erradicar 
hectáreas, sino concentrarnos en unas áreas para 
bajar área porque lo que más nos importa es 
decirle a los colombianos, no erradicamos ciento 
treinta mil sino que se redujo en 20, 30, 40% el 
número total de hectáreas de Coca, porque eso es 
lo que más afecta la dinámica y adicionalmente 
enfocarnos en la cadena, por eso las metas en 
laboratorios y por eso las metas en incautación, el 

año pasado quinientas toneladas, este año, a esta 
altura del año ya llevamos trescientas cincuenta 
toneladas incautadas que es un papel de todas 
las fuerzas, Fuerza Aérea, La Armada, nuestro 
Ejército y la Policía, de hecho, este año creamos 
el Comando Contra el Narcotráfico y Amenazas 
Transnacionales (Conat), seis mil hombres de 
nuestro Ejército dedicados a combatir, erradicar 
sí, pero contra los laboratorios con incautación, 
además, con una afectación también a las finanzas 
porque sabemos que todo el negocio debe ser 
abordado para poder golpear la estructura criminal 
y las rentas ilícitas.

Yo quiero aquí señalar y reconocer el 
departamento de Putumayo, en las cifras que a 
nosotros nos reportan en el caso de Putumayo, pasó 
de tener en el año 2019 veintitrés mil hectáreas, ah 
no, estos son los resultados totales de erradicación, 
pero disminuimos a diecinueve mil hectáreas, 
veníamos de casi veintidós mil hectáreas a 
diecinueve mil, debería ser más, pero ¿Qué significa 
eso? que si a pesar de que aún usted tiene el mismo 
número de familias en sustitución, la erradicación 
manual y forzosa está produciendo resultados 
que quisiéramos que fueran más y avanzar de una 
forma más organizada en esa tarea, pero este año 
seguiremos profundizando al respecto.

Quisiera señalar y hay una discusión muy 
importante que usted ha planteado, representante 
Ardila y es el tema de la aspersión aérea, ¿Cuándo 
logró Colombia la mayor reducción de áreas de 
cultivos ilícitos? La logró entre el año 2003 al 
año 2010 ¿Cómo se logró esa reducción?, por 
la combinación de todas las acciones posibles, 
aspersión, erradicación manual y programas de 
sustitución, en esa época Guardabosques que es muy 
parecido a lo que hoy tenemos en PNIS, logramos 
pasar de ciento setenta y tres mil a cuarenta y 
ocho mil hectáreas, diría yo, ¿La aspersión debe 
ser el único instrumento? No, pero no deberíamos 
renunciar a ella, no debería Colombia renunciar 
al ella, si, además, como está planeado, hoy es 
claro que hay unos requisitos que ha establecido 
la Corte Constitucional para la aspersión, la Corte 
ha dicho, no se puede ni en resguardos, ni en 
consejos comunitarios afro, ni en zonas de reserva 
ecológica estratégica, ni en parques nacionales 
¿Cuántas hectáreas hay en Colombia con esas 
características?, hoy a este momento, veintitrés 
mil o veinticinco mil hectáreas, o sea, que hay aún 
veinticinco mil hectáreas en dónde podríamos hacer 
aspersión y cumple con esos requisitos ¿Dónde 
están esas hectáreas? Donde precisamente tienen 
mayor fuerza estas disidencias de las FARC, sobre 
todo la de Iván Mordisco y la de Gentil Duarte 
en Guaviare, en el caso de Putumayo no aplica y 
ahí, yo se lo digo así, el caso de Putumayo no está 
focalizado por aspersión, por ejemplo, porque no 
cumple con estos requisitos de la Corte y esa no 
sería una prioridad. 
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El Gobierno tiene que enfocar la aspersión en 
aquellas zonas de cultivos extensos casi industriales 
con presencia de grupos armados que protegen a 
esos cultivos y que canalizan e instrumentalizan 
a los campesinos y donde han sufrido graves 
afectaciones nuestros soldados, nuestros policías o 
los campesinos erradicadores, el solo año pasado 
cuando se hizo la valoración de afectaciones, 
treinta y cinco miembros de la fuerza pública 
han sido afectados por las minas antipersonas o 
por los ataques y asonadas durante los procesos 
de erradicación, cuatro personas vinculadas a 
erradicadores fueron afectadas en esos ejercicios, 
entonces uno no puede renunciar a la aspersión 
máxime cuando lo que se ha venido planeado es que 
la aspersión sea por precisión. ¿Qué ha cambiado 
frente a la aspersión que conocía Colombia frente a 
la que hoy se tiene planeada? 

En primer lugar, se ha hecho un estudio de los 
impactos ambientales y los impactos en salud que 
pide la Corte que debería presentarse al Consejo 
Nacional de Política de Estupefacientes para 
aprobar ese proceso; lo segundo, modificación de 
la gota y el componente químico, de modo que el 
peso de la gota en el componente químico pueda 
garantizar la caída vertical y específicamente sobre 
el punto; tercero, las características de vuelo, el 
vuelo hoy no puede ser a más de diez metros de 
altura, totalmente automatizado, eso quiere decir 
que cuando entra, no tiene discrecionalidad el 
piloto, o sea, el piloto no puede decir, abro aquí, 
cierro aquí, está totalmente automatizado para 
decir, entro a la grilla, abro las válvulas, hago 
la aspersión y cierro siete metros antes de que 
termine, no puede haber cuerpos de agua al lado, 
ese es el diseño de la aspersión, no vamos a hacer 
para todo el país, pero en el momento que se den las 
condiciones y surtan procesos jurídicos que hay de 
demandas frente a ello, pues, lo podremos activar, 
pero avanzamos en los tres frentes, sustitución 
voluntaria, como lo tiene el doctor Emilio Archila, 
la idea es sustituir Coca por Cacao, por ahí hay 
unos proyectos ya que van avanzando, inclusive, 
con decretos impulsado por este Gobierno, vi una 
apuesta muy importante en la parte medicinal y 
creo que ahí ya el país dio unos pasos importantes, 
pero también es importantísimo tener erradicación 
manual con esas características concentrado y 
también donde se pueda y donde se apliquen los 
principios de la Corte, poder tener la posibilidad 
de la aspersión aérea, el objetivo no es luchar 
contra las matas, el objetivo es acabar con esos 
grupos armados ilegales que son los que atentan 
contra la consolidación estable y sostenible en el 
largo plazo en Colombia y por eso la lucha contra 
el narcotráfico es la mejor forma de garantizar la 
consolidación, representante Ardilla. 

Y me refiero a un último tema porque no están 
separados y usted lo alcanzó a mencionar en una 
parte de su intervención y la representante Astrid 
lo señaló también; hoy además del narcotráfico, lo 

que realmente atenta contra la consolidación son 
las rentas criminales y hoy uno lo que encuentra 
es que esas disidencias de las FARC y la segunda 
Marquetalia aquí en Colombia, pero allá en 
Venezuela también en la zona minera, lo que hacen 
es explotación de minerales que hoy en muchas 
regiones como en su departamento, representante, 
está dando más plata que la coca y está organizando 
que tengan más recursos para poder combatir y 
seguir con sus actividades criminales, entonces qué 
vemos, doctora Astrid, usted que me preguntó por 
ese problema tan grave que se presentó allí en el 
Medio Baudó ese fin de semana, vemos una acción 
muy parecida a lo que evidenciamos en Putumayo, 
hoy tenemos un Chocó en una disputa del ELN con 
el Clan de Golfo por los dos factores, narcotráfico 
y minería ilegal y uno diría, pero qué tiene que ver 
la lucha que tiene el Gobierno y declarar como 
objetivo a Otoniel y al Clan de Golfo en el bajo 
Cauca antioqueño en el nudo de Paramillo, tiene 
todo que ver porque Otoniel a partir de uso de rentas 
criminales quiso bajarse y está llegando a Chocó 
para manejar no solo la ruta del narcotráfico allí en 
el Medio Baudó y luego cerca de Bojayá y luego 
la Costa sino disputarse las rutas de narcotráfico 
con este tema de las redes criminales y por eso la 
minería ilegal hace parte de ese combate también 
a esas fuentes ilícitas y claro que nos interesa de 
manera especial combatir esas rentas criminales. 

Nosotros en el caso de Chocó no tenemos unos 
problemas tan graves de narcotráfico, hoy tenemos 
solo mil cuatrocientas sesenta y siete, el problema 
más grave es el control de los corredores que quiere 
tener el ELN, que quiere tener el Clan del Golfo 
que nos han generado este tipo de confrontaciones 
como la que hemos visto en el Medio Baudó y 
como las que se han generado en Bojayá, pero 
para señalar varios temas relacionados con minería 
ilegal en el departamento de Putumayo porque 
sabemos que la minería ilegal también es factor de 
ventas ilícitas que alimenta estos grupos armados 
organizados que atentan contra la consolidación 
territorial y la posibilidad de tener una seguridad 
estable y garantizar la inversión social, ¿Quién va 
a construir una carretera cuando está a merced de la 
extorsión de uno de sus grupos? No lo puede hacer 
¿Qué les da fuerza a esos grupos? Esa minería ilegal 
¿Qué les da fuerza a esos grupos? La capacidad de 
armarse con la plata del narcotráfico, en el caso de 
Putumayo y me gustaría reunirme a ello porque es 
un esfuerzo importante; en el caso de Putumayo 
por parte de nuestra Policía en materia de minería 
ilegal el año pasado y este ya van seis operativos 
de minería ilegal y catorce minas intervenidas, 
diecisiete capturas. 

Y aquí usted mencionaba la maquinaria draga 
que es una discusión importante que nos sale en 
todo el país porque la minería ilegal a uno realmente 
en Chocó o en Cauca, a uno le da le da grima, le 
da no dolor de Patria sino dolor de planeta, cuando 
ve esos cráteres en los ríos totalmente destruidos 
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por la minería ilegal es cuando uno ve como se 
destroza nuestro medio ambiente y mucho más 
que lo llenan de Mercurio que contamina ese río 
por años y por eso la política de seguridad del 
Presidente Duque incluye combate, narcotráfico, 
las redes criminales que incluye la minería ilegal 
y en el caso nuestro Ejército en Putumayo el año 
pasado tuvimos en total en la administración del 
Presidente Duque cincuenta y nueve operaciones, 
treinta y seis capturas, tres de maquinaria pesada 
amarilla que señalaban ustedes acá en Putumayo, 
más de noventa y cinco motobombas, Presidente, 
usted que es un hombre que conoce muy bien 
la mecánica y las discusiones del Congreso, yo 
sí quiero plantearle a la honorable Cámara que 
demos una discusión de tema y minería ilegal y la 
maquinaria amarilla. 

A mí me duele cuando la Policía tiene que 
reportar la destrucción de una maquinaria amarilla 
que queda tirada en la mitad de los ríos por allá 
de Colombia y a los alcaldes les duele, uno dice, 
cómo es posible que eso suceda, sin embargo, no 
hemos encontrado la solución al respecto ¿Por 
qué? Porque las veces que se ha intentado entregar 
la maquinaria amarilla, los alcaldes no tienen como 
sostenerla o mantenerla y queda por el contrario 
ahí tirada, pero la pregunta grave de fondo, 
inclusive, lo discutíamos el otro día es, ¿Cómo 
llega una maquinaria de esas allá? ¿Quién la arma? 
¿Quién lo organiza?, y hemos hecho ya un llamado 
a las compañías internacionales que venden esa 
maquinaria y que la transportan ¿Cómo es posible 
que eso llegue allá tan fácil? ¿Cómo se organiza? y 
¿Quién les está vendiendo y comercializando? y por 
eso nos parece de fundamental trascendencia, hay 
un proyecto de ley que hemos venido preparando 
con el Ministro de Justicia, el Ministro del Interior 
y el Ministro de Defensa sobre seguridad ciudadana 
hablando de varios temas relacionados con 
terrorismo de baja intensidad, relacionados con la 
reincidencia, relacionados con el control de armas 
menos letales que se va a presentar al Congreso, 
pero queremos incluir un capítulo sobre el tema 
de control y disposición de la maquinaria amarilla 
porque es un gran clamor nacional de qué hacemos 
con este caso de la maquinaria amarilla para 
poderlo resolver, tiene que tener una posibilidad 
diferente a la disposición de esa maquinaria. 

En el caso de Chocó, representante Astrid, 
tenemos doscientos siete operaciones, ¿Sabe 
cuánta maquinaria pesada se ha incautado en 
Chocó? ochenta y un ¿Cuántos municipios tenemos 
en Chocó, representante? que cada municipio de 
Chocó tener una maquinaria a disposición con 
todo lo que se ha incautado, aquí necesitamos un 
esfuerzo conjunto y una discusión democrática 
frente a ese tema de la maquinaria pesada porque 
la verdad y yo sí siento que hay una posibilidad 
muy importante, hoy no lo hemos logrado resolver 
desde la Fuerza Pública y con nuestra Policía, pero 
sí es muy importante esa discusión.

Quisiera también señalar qué se puede hacer y 
yo quiero ratificar la importancia de su invitación, 
representante Ardila, frente a cómo se logra la 
consolidación para nosotros en la Fuerza Pública 
como logra la consolidación Putumayo, cómo lograr 
la consolidación en el Chocó, creo firmemente 
que solo si se trabaja en seguridad, en inversión 
social y en esa paz con legalidad, logramos sacar 
una consolidación sostenible en el largo plazo y lo 
hemos venido haciendo en seguridad en Putumayo 
creo que hemos avanzado, pero nos hace falta y 
usted conoce las realidades y los efectos que tienen 
la disputa de estas disidencias de las FARC por 
la segunda Marquetalia sobre todo ahora con esa 
intención tienen, ¿Saben cuál es la intención? y 
ahí a veces a uno lo cuestionan públicamente, la 
intención de Gentil Duarte y la intención de Iván 
Mordisco, por eso es que uno cuando habla del 
Acuerdo de Paz tiene que tener claro que el Acuerdo 
de Paz nos prometió que acababa con el narcotráfico 
y los cultivos ilícitos, yo me acuerdo que a mí me 
dijeron eso los debates y en las discusiones y en 
las votaciones, no se ha acabado, sino que por 
el contrario, nos dejaron unas disidencias que 
pretenden ampliarlo y los planes de Gentil Duarte 
y de Iván Mordisco son pasar de casi doscientos 
cuarenta hombres a ocho mil en diez años, ¿Cómo 
logran eso? a punta de narcotráfico. 

Por eso es que no se puede permitir desde el 
punto de vista de seguridad, que avancen estos 
grupos armados ilegales que aún son vigentes y 
que atentan con la inversión social y atentan con 
la seguridad y atentan contra la paz con legalidad, 
porque aún no se ha cerrado ese ciclo y por eso 
combatimos de forma decidida a esos grupos, 
por eso hacemos erradicación, por eso buscamos 
apoyar los Programas de Sustitución de Cultivos 
Ilícitos y por eso apoyar todos los Programas de 
Reincorporación, de Restitución de Tierras,  pero 
yo creo que sí podemos hacer más.

Representante, y aquí yo sí quisiera hacerle 
una invitación y una invitación a este Congreso, la 
consolidación de la institucionalidad viene por más 
inversión en seguridad, fíjese usted, además de los 
proyectos productivos que son importantes, hay 
que consolidar la seguridad con más inversión en 
seguridad y a veces a uno le parece un debate que, 
no ustedes porque esto no lo oí en esta Comisión, 
unos debates que uno oye en otros sectores, 
sobre todo de la oposición donde cada vez que se 
dice seguridad, no, esos recursos para la guerra, 
señores los recursos en seguridad son recursos 
para la consolidación y sí que la necesitamos y 
yo quisiera invitarle a esta honorable Comisión 
de la Cámara de Representantes a que diéramos 
ese debate porque, representante Ardila, hoy la 
gran necesidad de consolidación en Putumayo, en 
Caquetá, en el sur del país, en Vichada, en Arauca, 
es la consolidación de la seguridad sobre nuestras 
vías y arterias fluviales, ahí estamos perdiendo la 
batalla, la estamos perdiendo en Putumayo, porque 
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esos tipos están utilizando ese corredor para llevar 
el narcotráfico, lo mismo sucede sobre el río 
Caquetá y cuando uno dice, necesitamos recursos 
en seguridad para fortalecer la capacidad de nuestra 
Armada en esos ríos, no es para guerra, es para la 
consolidación, es para que pueda garantizarse la 
soberanía y el control de esa actividad. 

Por eso una de las apuestas en consolidación, 
sobre todo en el plan que tenemos de seguridad, es 
ver cómo logramos mayor control fluvial en esas 
regiones de Colombia, de hecho, nuestra Fuerza 
Armada; la Armada Nacional, ha hecho algunas 
innovaciones muy interesantes que queremos hacer 
apuestas, hace poco pusimos en funcionamiento 
botes de bajo calado para adecuarse a proteger los 
ríos y la soberanía en Arauca y Vichada, entonces 
vamos a poner en Guainía y los necesitamos 
poner también en embarcaderos y en muelles 
como el que usted señala, deberíamos invertir, 
ese muelle mayoría ser de doble propósito, para 
el transporte, pero también para la seguridad y la 
consolación de área, por eso la inversión también 
sería considerarse y es una invitación a que cuando 
discutamos el presupuesto, entendamos que la 
consolidación también se necesita en recursos en 
seguridad, sobre todo, en el control de esas arterias 
fluviales en Putumayo, lo vemos en Caquetá, lo 
vemos en Guainía, lo vemos en Vichada como una 
gran prioridad nacional en esas zonas de Colombia.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Un minuto no más para la Comisión poderse 
declarar en sesión permanente. ¿Quiere la Comisión 
Segunda declara la sesión permanente?

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Así lo quiere, Presidente.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Qué pena, señor Ministro, siga.
Hace uso de le palabra el Señor Ministro 

de la Defensa Nacional; doctor Diego Molano 
Aponte:

Muchas gracias, Presidente.  
Presidente y representante Ardila y representante 

Sánchez, para concluir quisiera señalar lo siguiente; 
el Gobierno del Presidente Duque, el objetivo, el 
propósito de esta administración del Ministerio 
Defensa y de la política de seguridad y convivencia 
para el emprendimiento, para legalidad y para la 
equidad, entiende que debe haber una acción 
simultánea en seguridad, en inversión social y en 
paso en legalidad para garantizar esa consolidación 
sostenible, sabemos que aún en muchas regiones 
de Colombia la situación en seguridad debe ser 
mejor, hemos avanzado con presencia de la Fuerza 

Pública, pero tenemos un reto inmenso porque 
el narcotráfico y las rentas ilícitas alimentan 
esa amenaza como sucede en Putumayo, como 
sucede en Chocó, pero lo que hemos avanzado 
es importante y por eso creemos que el aporte 
que como Fuerza Pública hacemos y es nuestra 
función, es nuestra responsabilidad como lo 
establece la Constitución colombiana, es que en 
departamentos como Putumayo, en departamentos 
como Chocó, departamentos como Caquetá, como 
decía el representante Harry, tengamos una Fuerza 
Pública actuante, que combata simultáneamente 
con control territorial esas asociaciones criminales 
como las disidencias de las FARC y como la 
segunda Marquetalia que son la gran amenaza 
a la consolidación no solo de esa era sino de la 
democracia en el país como hemos evidenciado, 
además, que combatamos el narcotráfico y las 
rentas ilícitas toda la cadena. 

Yo estoy de acuerdo con usted, no puede 
ser solo dedicación manual, tampoco puede ser 
solo aspersión, tiene que ser a los cultivos y a la 
productividad que se da en los laboratorios y en 
la cadena y en eso hemos hecho una gran apuesta 
este año con ese Comando Contra el Narcotráfico y 
Amenazas Transnacionales (Conat); representante 
Ardila, puede contar con que nuestras Fuerzas 
Militares y de Policía, cada soldado de aire, mar 
y tierra, cada policía, cada infante de Marina que 
tenemos allí en Putumayo se la juega todos los 
días para garantizar esa consolidación que usted 
reclama, para consolidar este territorio nacional 
y garantizar esa soberanía de modo que haya 
tranquilidad, que haya seguridad, que esa inversión 
para que los campesinos puedan hacer proyectos 
productivos se dé también y en ese propósito 
estamos absolutamente comprometidos y sin 
tregua, seguiremos en defensa de Putumayo, en 
defensa de Chocó, en defensa de todas esas familias 
que han querido pasar a la legalidad o que están en 
la legalidad y que merecen esa posibilidad como 
se establece para poder tener un mejor bienestar 
y unas mejores posibilidades en cada una de las 
regiones de Colombia.

Muchas gracias, señor Presidente.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Me ha pedido la palabra el representante Atilano 
Giraldo Arboleda.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante Atilano Alfonso Giraldo 
Arboleda: 

Muchas gracias, Presidente.
Muy corto, primero el reconocimiento a mi gran 

amigo Carlos Ardila, un hombre joven, siempre 
mi admiración, tan juicioso, tan estudioso, hoy 
le aprendí varias cosas y Astrid, mi gran amiga, 
ella está en deuda conmigo, no tiene duda, señor 
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Ministro, la consolidación es todo el Estado, todos 
los ministerios y la parte que corresponde al caso 
suyo, a su ministerio, pues es la seguridad, donde 
no hay seguridad no hay nada, eso es claro, pero yo 
tengo que aprovechar hoy que está aquí el Ministro 
y que están aquí los generales, siempre mis colegas 
y yo creo que me vuelvo hasta casón, cada vez 
que hablamos de erradicación, yo todavía no 
entiendo, Ministro, de verdad que no entiendo que 
con ese fallo al Consejo de Estado, la cantidad de 
integrantes de la Policía que se han retirado y que 
se van a retirar, más de veinte mil, pues primero, 
que no estaba la Policía preparada para eso, para la 
incorporación, no, se demora, va a haber un déficit y 
lo que yo no entiendo, Ministro, es que hoy todavía 
policías estén erradicando Coca, hay escasez y 
necesitamos es en las ciudades esa erradicación, 
lo pueden hacer otro tipo de personas, no nuestros 
policías, que los necesitamos es en las calles, de 
verdad que es mi apreciación y sigo haciendo esa 
crítica constructiva, los policías no deben estar en 
eso y con la escasez que tenemos, no deben estar 
erradicando Coca, hay otras personas que lo pueden 
hacer y ellos que ya son policías entonces pueden 
salir a las calles.

Segundo punto, Ministro, qué bueno que usted 
hable de la maquinaria amarilla, pues quien le 
habla, Atilano Giraldo, ha tratado en dos ocasiones, 
este es mi tercer periodo, de sacar un proyecto 
de ley, yo no sé porque en la parte final no pasa, 
pero yo sé que si usted, porque en ese entonces los 
ministros no le prestaban atención, yo sí quiero 
decirle, cuando uno ve esas noticias destruyendo 
maquinaria amarilla, yo siento dolor, tristeza, casi 
me pongo a llorar sabiendo que esa maquinaria se 
puede utilizar con los alcaldes. 

Usted decía ahorita que hay unos que no tienen, 
pues, no se puede entregar al alcalde que no tiene 
para comprar el combustible, pero hay muchos 
que sí pueden, ahora, hay casos y en el proyecto 
de ley, cómo me gustaría presentarles el proyecto 
de ley que ha tenido sus trámites, ya acá está el 
tercer debate para salir y se cae, pero en el visto 
bueno yo sé que podemos sacarlo y de verdad que 
eso es hacerle un bien, ahora, hay casos especiales 
que usted ahorita comentó, hay unos casos que 
uno no sabe ni como llegan esas maquinarias, 
pues, hay unos casos que sí hay que destruir, pero 
dígame, yendo hacia Buenaventura destruyendo 
esos ríos, esas quebradas que están, como dicen 
los muchachos, a pico y cuarta, para sacar esa 
maquinaria, utilizarla y destruirla, no, verdad que 
no, Ministro, qué bueno yo poderles presentar con 
mi gran amigo Gregorio ese proyecto y usted le dé 
el visto y todo lo que haya que corregirle porque de 
verdad que creo que le hacemos algo bien bueno al 
país y que esa maquinaria sí la necesitan muchos 
municipios. Era eso, Ministro y aquí estamos listos 
y atentos para seguir trabajando. Muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente (e) de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Anatolio Hernández Lozano:

Tiene la palabra el representante Ardila.
Hace uso de la palabra el honorable 

representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa: 
Presidente, muchas gracias. Me tomó usted aquí 

sacando las conclusiones. 
Primero, señor Ministro, gracias por las 

respuestas, coincidimos en muchas de ellas, 
algunas precisiones antes de concluir y van en 
el siguiente sentido, estamos de acuerdo en que 
hay que agotarlas todas, sin lugar a dudas y así lo 
hemos propuesto en un proyecto de ley, proyecto 
de ley en el que, desafortunadamente el Gobierno 
no ha participado ni siquiera de su discusión, un 
proyecto de ley que se ha presentado en la Comisión 
Primera y que busca regular la Sentencia 236 de 
la Corte y también incluye lo relacionado con la 
implementación del punto cuatro, esa discusión 
hay que darla y yo soy un convencido de que hay 
que darla con cifra en mano y hay que agotarlas 
todas en favor de poder obtener resultados 
positivos costo, eficiencia, impacto social, impacto 
ambiental y demás, y en eso estamos de acuerdo, 
hay que dar una gran discusión que seguro en otro 
espacio tendremos oportunidad de avanzar.

Frente a los espacios territoriales de capacitación 
y reincorporación, lo dijimos aquí, reconocemos 
los grandes esfuerzos que se han hecho que parte 
de la Fuerza Pública; Carabineros en Putumayo, 
Ejército que brindaron seguridad, que han venido 
acompañando y que han trabajado de manera 
articulada, pero el punto, señor Ministro, va es no 
en las medidas ahora, que reitero, las destacamos, 
es ¿Cómo vamos a hacer? o ¿Cuáles son los pasos 
siguientes para lograr una prolongación en el tiempo 
de esas medidas que hoy son transitorias, que son 
fruto de una implementación? ¿Cómo lograr que 
esos más de trece mil desmovilizados logren llevar 
a buen puerto en el marco de la implementación de 
este proceso?

Precisiones también, sigo con ellas, en la 
respuesta, señor Ministro, se observa que tiene 
usted claras las amenazas, identificadas, pero esas 
amenazas son distintas a muchas de las personas 
cultivan Coca, digamos, hay una gran diferencia 
entre un GAO y un cultivador de Coca y eso es 
importante que lo tengamos preciso, el trato no 
puede ser del mismo estilo, incluso, puedo yo decir 
aquí, sin lugar equivocarnos, esos cultivadores hoy 
resultan siendo víctimas de esos grupos al margen 
de la ley y usted así ha expresado y en eso coincido, 
han recibido amenazas, otros han perdido su vida 
fruto del procesos de sustitución y otros siguen bajo 
la amenaza de grupos al margen de la ley, reitero, 
en el tema de la aspersión, aquí estamos pidiendo 
regular y estamos pidiendo regular con base en lo 
que ha dicho la Corte Constitucional y lo que está 
consignado en el Acuerdo.
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El tema de maquinaria amarilla, doctor Atilano, 
ese sí que es un tema que resulta una verdadera 
contradicción, un contrasentido gigante, digamos, 
existe una necesidad en todos los municipios de 
este país de tener un mayor banco de maquinaria 
amarilla, para tan sólo citar maquinaria amarilla 
para mantenimiento de red terciaria, maquinaria 
amarilla para poder realizar descolmatación  y 
así evitar inundaciones a lo largo y ancho de este 
país y que esa maquinaria hoy termine destruida 
fruto de operaciones en contra de economías 
ilegales resulta un verdadero contrasentido, doctor 
Atilano, si usted tiene una iniciativa, permítame 
acompañarla y permítame seguir esa proposición 
para que la podamos resolver.

Concluyó con esto, señor Ministro, consolidación 
y seguridad, estamos de acuerdo, pero no es más 
seguridad y menos inversión, aquí podríamos 
retomar varios planes, Plan Lazo, Plan Colombia, 
zanahoria y garrote y demás, yo lo debo decir, aquí 
en Putumayo ha sido más el garrote que la zanahoria 
y pongo ejemplos, en diez años construimos ocho 
batallones y en cincuenta años de explotación 
petrolera, hemos construido una sola universidad 
y bienvenida la seguridad toda, bienvenida,  
bienvenidos los batallones de artillería, bienvenida 
la Caballería, todos bienvenidos, pero hay un 
desbalance gigante, señor Ministro, un desbalance 
que una región de cerca cuatrocientos mil habitantes 
hoy no cuente con universidad pública, creo que 
se nos fue la mano con el garrote, que una región 
como el departamento de Putumayo a hoy no haya 
terminado de pavimentar su vía internacional, ojo, 
no es la vía de Putumayo, es la vía que conecta a 
Bogotá con la Patagonia, que es la famosa Ruta 45 y 
que esa vía entre Santa Ana y el Puente Internacional 
aún no terminen su pavimentación, es un claro 
ejemplo de que se nos fue la mano en garrote y que 
nos falta mucha zanahoria. 

Y ese puerto que ustedes vieron aquí, el puerto de 
Puerto Asís que conecta a este país con Ecuador, con 
Perú, termina en el Amazonas y nos lleva a Brasil, 
no cuente hoy ni con energía, que ese puerto no 
cuente con funcionarios de una inspección fluvial, 
pues, es el claro ejemplo de que se nos fue a mano 
en el garrote y que mucha zanahoria es la que falta 
y celebro, Ministro, la importancia que usted le ha 
dado a los corredores fluviales, lo hablábamos en 
algún momento, de la gran oportunidad que tiene el 
departamento de Putumayo en materia de corredores 
fluviales; el río Putumayo navegable, mi Almirante, 
cerca de 1.800 kilómetros, el Magdalena es navegable 
en 750 kilómetros más o menos, estamos hablando de 
que ya esa premisa de que la principal red fluvial del 
país en Magdalena empieza a quedar en entre dicho, 
Magdalena no va ningún país, por ejemplo, Putumayo 
sí, ustedes pudieron constatar aquí a través de 
imágenes la ausencia de inversión en esa importante 
obra, eso puede significarnos muchísimo, puede 
significarnos una gran oportunidad en la medida en 
que lleguemos, Ministro, claro, con seguridad, pero 

con bienes públicos para poder generar oportunidades 
en esos territorios y así lograr consolidar un Estado 
Social de Derecho.

Yo celebro todos los esfuerzos que han hecho, 
celebro lo que hacen las fuerzas a lo largo y ancho 
del departamento de Putumayo y lo que hemos 
dicho aquí, el gran propósito es poder articular, 
poder coordinar y que todos los esfuerzos resulten 
efectivos en favor de los habitantes del departamento 
de Putumayo, en la medida, señor Ministro, en 
que transformemos territorio transformaremos la 
realidad de quienes habitan en el mismo.

A todos, gracias por la oportunidad, a esta 
Comisión, por habernos permitido adelantar a ese 
debate con mi colega Astrid, mi buena amiga y 
nos quedan pendientes muchos temas que en otra 
oportunidad podremos discutir. 

Mil gracias a todos.
Hace uso de la palabra el Presidente (e) de 

la Comisión Segunda, honorable representante 
Anatolio Hernández Lozano:

La representante Astrid, tiene el uso de la 
palabra para que concluya.

Hace uso de la palabra la honorable 
representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

Gracias, señor Presidente.
La conclusión es muy clara, señor Ministro, 

usted lo dijo, Consolidación, Inversión Social 
y Paz con Legalidad; nosotros podemos hacer 
todos los proyectos que se nos ocurra, pero si no 
tenemos seguridad, no llegan esos proyectos, no 
hay inversión, importante lo de los corredores 
fluviales, tuve la oportunidad en Apartadó – Carepa, 
donde hacían la explicación de cómo los del grupo 
al margen de la ley ganaban, como uno dice, las 
luchas, las batallas porque cuando llegaba la Fuerza 
Pública era muy tarde y ahí la coordinación, lo que 
expresaban de las embarcaciones acordes para 
poder llegar, por ejemplo, a Alto Baudó, porque 
mientras las tropas iban en camino, los guerrilleros 
del Clan del Golfo ya habían huido del lugar, 
entonces cómo ustedes estaban implementando ese 
tema de los corredores fluviales para poder atacar 
o llegar de manera precisa a prestarle ayuda a estos 
municipios del departamento de Chocó, sobre 
todo, donde hoy vimos el video en el río San Juan 
que está la presencia del grupo guerrillero ELN y 
que ustedes no pueden llegar a dichos sitios porque 
están minados ellos con su presencia.

Sobre la maquinaria amarilla, señor Ministro, he 
estado en casi todas mis intervenciones hablando 
de este tema y las alternativas o las circunstancias 
de nosotros cómo utilizar esa maquinaria y, usted lo 
decía, nosotros podemos tener la maquinaria, usted 
lo decía, nosotros podemos tener la maquinaria, 
pero cómo hacemos para el sostenimiento o cómo 
hacen estos municipios que son de quinta o sexta 
categoría para poder sostener la maquinaria y 
siempre también he estado interviniendo, cómo se 
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hace cuando se incautan esos bienes de la sociedad 
de activos especiales, que se incautan los bienes 
mientras se culmina o se finaliza la investigación 
a darle en administración a particulares o el 
mismo Estado, entonces buscar esas alternativas 
de cuando nosotros hagamos la propuesta del 
proyecto de ley, mirar la solución del combustible, 
quién nos subsidia y mirar que sea una propuesta 
efectiva, porque la necesitamos, porque eso trae 
también desarrollo, combatimos la criminalidad, 
pero inmediatamente esas maquinarias nos sirven 
para el desarrollo.

Darle las gracias por haber acudido a este a 
este debate y, doctor Ardila, compañeros, reitero, 
que estos debates no se queden en letra muerta, 
que estos debates sirvan para que las instituciones 
puedan tomar nota y lo principal, la articulación 
institucional, aquí no podemos trabajar de manera 
aislada, todas las instituciones deben estar 
articuladas para que tengamos efectivamente el 
producto que es tener una paz estable y duradera 
y tener el desarrollo en cada uno de nuestros 
territorios. Muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente (e) de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Anatolio Hernández Lozano:

Representante Carreño, es que ya van a abrirse 
el registro en la Plenaria de la Cámara.

Hace uso de la palabra el honorable 
representante José Vicente Carreño Castro: 

Gracias, hombre, lástima el tiempo, pero yo 
si tenía varios reparos, comentar cosas para el 
departamento de Arauca, el departamento de 
Arauca no es no es ajeno, obvio saludo, quedan 
saludados todos.

De las diversas fallas que yo veo con el tema del 
proceso derivado a estos acuerdos, aclaro y dejo 
constancia de que yo hice campaña y voté por el 
No y fui el único comité que se inscribió, lo lideré 
con mi buen amigo Manuel Pérez hoy concejal 
y, por supuesto, con todas esas fallas que todos 
conocemos del proceso, pero debo decirle que en 
Arauca ha sido muy difícil porque se ha dejado solo 
al departamento en el tema de que los alcaldes y 
los gobernadores, especialmente el gobernador, ha 
tenido que asumir esta crisis, lo que hoy reclaman 
los excombatientes con mucha razón seguramente 
porque fue un Acuerdo y hoy reclaman una serie 
de actividades que la hacen al tiempo, como les 
digo, pero sí quería dejarlo hoy aquí plasmado, 
esperemos que en otra oportunidad se dé.

En el tema de lo que hoy reclaman los 
campesinos, señor Ministro, voluntariamente allí 
en Arauca no tenemos tema de Coca, no tenemos 
tema de sembrados de Coca, fueron erradicados 
voluntariamente por los campesinos, hoy ellos 
nos reclaman, nos viven llamando todos los días, 
doctor Marchena, usted lo sabe, porque no se les 
ha cumplido a los campesinos, ellos reclaman que 

esos programas no han llegado, eso es en este tema 
que tiene que ver con la Consejería, doctor Lucas.

En el tema de medidas de seguridad, señor 
Ministro, yo sí le tengo que hacer un reconocimiento 
aquí hoy a nuestra respetada Fuerza Pública, hacen 
su mayor esfuerzo, trabajan firmemente, en el 
departamento de Arauca se presentan algunas 
situaciones, últimamente especialmente de un 
sector que es en la frontera del departamento de 
Arauca donde están hablando de una supuesta 
Habana, es donde ya la los comandantes de las 
fuerzas nos han contado que no existe tal, pero 
sí es un tema entre los bandidos estos miserables 
de las FARC - disidencias y el ELN y en medio 
de su disputa, por esto se han visto inmersos la 
sociedad civil o la comunidad y en los últimos días 
han habido diez, quince muertos, los de sicariatos, 
pero esto ha sido entre esos bandidos, pero no 
deja de poner en riesgo a la población y la gran 
preocupación porque esto desmejora la calidad de 
los ciudadanos y atemoriza a los ciudadanos.

Yo quisiera insistir en algo, Ministro, que 
siempre lo he venido diciendo, allí en Arauca 
nuestra Fuerza Pública trabaja con ahínco, pero 
necesitamos es reforzarles más con logística, con 
las aeronaves, en el caso de la Armada Nacional con 
botes de bajo calado, porque el río la mitad del año 
se puede navegar, la otra mitad no, necesitamos, 
por ejemplo, en el tema de la Policía hemos 
disminuido en más de quinientos hombres en los 
últimos seis, siete años cuando ha aumentado el 
tema de migración y demás, el tema de migración 
y de control absoluto, esto es un tema que hay que 
abordar, Presidente, porque voy a citar a control 
político aquí al Director de Migración porque está 
fallando mucho el tema de la migración en Arauca.

Por último, Ministro, el tema del Ejército, 
sabemos que por la Pandemia se tuvieron que ir 
muchos batallones y no se volvió a reincorporar, 
a incorporar, a reclutar, como se dice, de manera 
que hemos disminuido más de dos mil hombres, 
el tema de la Policía, los Escuadrones Móviles de 
Carabineros (EMCAR) que existían en Arauca con 
seiscientos hombres, en Saravena, Tame, Fortul 
donde necesitamos capacidad de combates, es 
que allí no estamos jugando con angelitos, es con 
los bandidos de las FARC y el ELN que ustedes 
conocen su accionar y solo tenemos Policía de 
vigilancia porque a nuestros  Escuadrones Móviles 
de Carabineros (EMCAR) se los llevaron para 
erradicar.

Hace uso de la palabra el Presidente (e) de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Anatolio Hernández Lozano:

Qué pena, representante, concluya.
Hace uso de la palabra el honorable 

representante José Vicente Carreño Castro: 
Un minuto, por favor, que esto es muy 

importante… Y dejaron solamente la Policía de 
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vigilancia y necesitamos capacidad de combate que 
lo tienen nuestros escuadrones móviles, carabineros 
no hay en Arauca y otra cosa, señor Ministro, 
motivar más el tema de nuestra Fuerza Pública, 
hay policías en Arauca y en muchas partes de 
departamentos como Chocó y otros departamentos 
que llevan cinco y seis años en ese departamento, 
departamento que yo amo y me quedaré toda la vida 
allá, pero la mayoría de los policías no son de las 
regiones, lo mismo le pasa al Ejército, a la Armada 
y entonces hoy ya  son un relevo masivo, desde 
el año 1995 hubo un relevo masivo y hay policías 
que llevan cinco o seis años allá, no quieren perder 
su trabajo, aman la institución, pero ya es hora 
de que ellos si voluntariamente se quieren salir 
del departamento, le demos esa oportunidad a los 
policías.

Y por último, nuevo favor que le pido, señor 
Ministro, es esos policías que van a salir de las 
oficinas, que van a salir a cubrir nuestra seguridad, 
ojalá fueran reemplazados con esos hombres y 
mujeres que hoy se están yendo de la institución, 
que nos duele porque se está yendo la experiencia, 
pero personas que son de confianza, que conocen 
el actuar de la Policía, esas personas que van a 
reemplazarlos como OPS, ojalá fueran, mi General, 
de esos mismos policías que se habían retirado por 
una asignación de retiros que ustedes conocen, 
¿Cuánto es el sueldo de un Policía? mi pregunta 
finalmente ¿Cómo vive un Policía con millón 
ochocientos mil pesos en una ciudad como Bogotá 
o un soldado de la Patria con millón doscientos mil 
pesos? Ministro, buscar, de pronto, el tema de la 
nivelación salarial a nuestra Fuerza Pública. Dios 
los bendiga.

Hace uso de la palabra el Presidente (e) de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Anatolio Hernández Lozano:

Ministro, tiene el uso de la palabra. 
Hace uso de le palabra el Señor Ministro de la 

Defensa Nacional, doctor Diego Molano Aponte:
Presidente, yo creo que ya di las conclusiones, 

les agradezco a los representantes, nuevamente 
ratificarles que sus debates son muy importantes 
para nosotros en la Fuerza Pública, cuente con 
nosotros, aprovecho para saludar al representante 
José Joaquín Marchena que no lo saludé al 
principio, un saludo muy especial a todos a nombre 
de todos los hombres de nuestra Fuerza Pública.

Hace uso de la palabra el Presidente (e) de 
la Comisión Segunda, honorable representante 
Anatolio Hernández Lozano:

Se da por terminado el debate y se levanta la 
sesión siendo las 2:29 m.
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